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CHELSEA DESBARATA LOS PRONÓSTICOS: VENCIÓ TRES A CERO AL PARÍS SAINT-GERMAIN

LA PRIMERA CIUDAD REGISTRA 19 MIL TONELADAS RETIRADAS, CASI LA MITAD DEL TOTAL RECOLECTADO EN TODO EL ESTADO ESTE AÑO

Playa y Chetumal, municipios

▲ Con un fútbol agresivo y bien compacto en todas sus líneas, el conjunto de Londres 
agarró dormido al PSG de Luis Enrique, consagrándose campeón del primer Mundial 
de Clubes ampliado a 32 equipos gracias a las anotaciones de Cole Palmer y João 

Pedro. La final realizada en el estadio MetLife de Nueva Jersey reunió a 81 mil 118 
personas, el presidente Donald Trump entre ellas, quien fue abucheado por los 
aficionados.  Foto Reuters

Israel lanza nuevo ataque contra Gaza mientras 
pláticas de paz cumplen una semana estancadas
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Ya hay negociaciones con EU 
por aranceles, pero nunca nos 
subordinaremos: Sheinbaum
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O
tra vez, el gobierno de 
Estados Unidos, a tra-
vés de su presidente, 
Donald Trump, anun-

ció la imposición de aranceles 
del 30 por ciento a los productos 
mexicanos, mecanismo que el 
magnate emplea, desde el inicio 
de su mandato, para presionar a 
prácticamente todos los países y 
equilibrar su balanza comercial, 
pero también alegando que al-
gunos, como México y Canadá, 
podrían realizar acciones más 
efectivas en el combate al tráfico 
de drogas y personas hacia el 
gran mercado que es ese país.

La medida, que debe entrar 
en vigor el próximo 1 de agosto, 
va dirigida contra México y la 
Unión Europea. El inconve-
niente para el país de las barras 
y estrellas es que la maniobra 
ya está muy vista y se anticipa 
que es un paso para alcanzar 
un acuerdo que resulte favora-
ble a ambas partes, de manera 
que es posible conseguir que 
Trump dé marcha atrás en su 
anuncio, por lo que tampoco los 
mercados financieros toman en 
serio la imposición de tarifas 
aduanales, de manera que las 
bolsas de valores se mantienen 
estables ante los alardes del pre-
sidente estadunidense.

Ante el anuncio, México re-
accionó conforme a lo que in-
dica la ortodoxia económica. Las 
secretarías de Relaciones Exte-
riores (SRE) y de Economía (SE) 
manifestaron casi de inmediato 
que se encontraban enteradas 
de la imposición de aranceles, 
antes de que ésta se hiciera 
pública, e inmediatamente en-
traron en negociaciones para 
proteger empresas y empleos 
en el país. Mientras tanto, las 
reuniones de cabildeo se tratan 
con funcionarios de primer ni-
vel, como Marcelo Ebrard Ca-
saubón, titular de la SE, quien 
encabeza la delegación de esa 
Secretaría en la mesa de trabajo 
binacional permanente.

En los últimos días, los asun-
tos binacionales han ocupado 
bastante espacio en la agenda 
comunicacional del gobierno 
mexicano. Entre la declara-
ción de culpabilidad de Ovidio 
Guzmán López, la persecu-
ción emprendida por el Servi-
cio de Inmigración y Control 
de Aduanas (ICE por sus siglas 

en inglés) contra los migrantes 
latinoamericanos en Estados 
Unidos, y la detención de Julio 
César Chávez Jr., por vínculos 
con la organización de Los Cha-
pitos, además de la detección de 
contrabando de hidrocarburos 
destinados al huachicol, lo que 
ha quedado de manifiesto son 
la permeabilidad de la frontera 
y la existencia de un nivel de 
corrupción internacional su-
mamente complejo, y la persis-
tencia de un sistema extrema-
damente discriminatorio con-
tra la población no anglosajona.

A todas luces, y de nueva 
cuenta, la imposición de arance-
les resulta injusta e injustificada 
contra México, y orilla al país a 
buscar otros mercados para la 
producción nacional; algo que 
están haciendo otras naciones 
tanto europeas como asiáticas e 
incluso el bloque de los denomi-
nados BRICS (Brasil, Rusia, India, 
China y Sudáfrica), lo que even-
tualmente dará pie a un nuevo 
orden comercial mundial.

En el fondo, la cuestión aran-
celaria ha quedado como un 
mecanismo de presión que ya 
está muy visto, con el cual Esta-
dos Unidos amenaza a cualquier 
nación que no acepte plegarse 
a sus dictados. Sin embargo, la 
repetición del mismo es un sín-
toma de debilidad diplomática 
y de lo limitada que se encuen-
tra la política internacional es-
tadunidense. La amenaza de 

los aranceles está ahí, como la 
espada de Damocles, pero to-
dos pueden ver que solamente 
puede hacer daño en la trayec-
toria que tiene definida, y que es 
posible esquivar el golpe o por lo 
menos atenuar sus efectos.

De ahí que la Unión Europea 
haya anunciado la suspensión 
de la entrada en vigor de aran-
celes en represalia sobre los 
productos de Estados Unidos, 
que iniciaría hoy. El organismo 
ya ha entendido que tiene un 
espacio para negociación, como 
ya anunció Ursula von der Le-
yen, presidenta de la Comisión 
Europea, en declaraciones a  pe-
riodistas en Bruselas.

El riesgo que corre Estados 
Unidos es doble: por un lado, el 
mundo ya aprendió que el go-
bierno encabezado por Donald 
Trump inicia su juego con la muy 
manida carta de los aranceles, 
de manera que su reacción ya 
no es intempestiva; por otro, la 
maniobra ya se interpreta inter-
namente con el acrónimo TACO 
(“Trump Always Chickens Out”, 
o “Trump siempre se echa atrás”), 
lo que ha suavizado el impacto 
de los anuncios del presidente 
estadunidense en los mercados 
bursátiles. Sin embargo, queda 
pendiente la existencia de la base 
electoral “dura” del magnate, y 
su coincidencia con movimien-
tos de ultraderecha, que en otras 
épocas han hecho mucho daño 
tanto interno como externo.

Aranceles, la mellada 
espada de Damocles

▲ El mundo ya aprendió que el gobierno encabezado por Donald 
Trump inicia su juego con la muy manida carta de los aranceles, 
de manera que su reacción ya no es intempestiva. Foto Reuters
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Ante la situación turística 
que enfrenta Tulum debido 
al masivo recale de sargazo 
y la temporada baja, empre-
sarios del sector hotelero 
han solicitado al gobierno 
federal eliminar el cobro 
de ingreso a las playas del 
Parque Nacional del Jaguar 
(PNJ) durante esta contin-
gencia, como una medida 
urgente para atraer nueva-
mente al turismo nacional.

Antonio Paparela, em-
presario con una década de 
experiencia en el destino, 
señaló que Tulum atraviesa 
uno de sus peores momen-
tos. “Yo creo que hemos 
llegado al punto más bajo 
que existió en Tulum, por lo 
menos desde que yo estoy 
aquí. Sería bueno que nos 
juntemos todos y se haga 
algo para pedir al gobierno 
federal que vuelva a abrir 
ese parque (refiriéndose a la 
entrada gratuita al sitio)”.

También cuestionó la falta 
de playas públicas gratuitas en 
el destino. Expuso que Tulum 
es un destino de playa y no 
es posible que las personas no 
puedan llegar con su sombri-
lla, su hielera y estar a gusto 
sin tener que pagar nada.

Verónica Genovaly, direc-
tora de la Unidad Ambiental 

y Laboral del Parque Nacional 
del Jaguar, confirmó que re-
cientemente sostuvieron una 
reunión con autoridades de 
turismo a nivel estatal, donde 
los empresarios presentaron 
formalmente la petición.

Según Genovaly, la pro-
puesta será canalizada al go-
bierno federal para su aná-

lisis. Asimismo, durante la 
Vigésima Sesión de Cabildo, 
celebrada la semana pasada, 
el Cabildo de Tulum respaldó 
y turnará a instancias fe-
derales correspondientes la 
propuesta para abrir al pú-
blico el acceso a las playas 
en el Parque Nacional del Ja-
guar, como parte de un plan 

emergente para fomentar el 
turismo en el municipio.

De acuerdo con la Zona 
Federal Marítimo Terrestre 
(Zofemat) local, entre enero 
y junio de 2025 se recolec-
taron poco más de 2 mil to-
neladas de la macroalga, lo 
que representa más del do-
ble en comparación con las 

988 toneladas recogidas en 
el mismo periodo de 2024.

Mientras tanto, los em-
presarios y prestadores de 
servicios turísticos esperan 
una pronta respuesta, pues 
advierten que la situación 
actual podría tener conse-
cuencias económicas graves 
para toda la comunidad.

El gobierno municipal de 
Playa del Carmen, enca-
bezado por la presidenta 
Estefanía Mercado, ha 
logrado retirar más de 19 
mil toneladas de sargazo 
durante la presente tem-
porada, informó el ayun-
tamiento. Dicha cantidad 
representa casi la mitad del 
total recolectado en todo el 
estado este 2025.

La Secretaría de Marina 
(Semar) informó el domingo 

13 de julio en un comuni-
cado de prensa que en lo que 
va del año se han recolec-
tado 44 mil toneladas de la 
macroalga en Quintana Roo. 
Playa del Carmen y Othón 
P. Blanco son los municipios 
que presentan mayor recale.

En las jornadas de lim-
pieza se ha contado con el 
apoyo de maquinaria, vol-
quetes, brigadas de limpieza 
manual y el respaldo de la 
Marina, la Zona Federal Ma-
rítimo Terrestre (Zofemat), 
dependencias municipales, 
sociedad civil, hoteleros y 
voluntarias y voluntarios 

comprometidos con el cui-
dado del litoral.

“Gracias a todas y todos 
los que han hecho posible 
esta jornada: Zofemat, direc-
ciones municipales, hotele-
ros, sociedad civil. Playa del 
Carmen está demostrando 
que la unión hace la fuerza”, 
afirmó Estefanía Mercado.

Para la alcaldesa este lo-
gro representa no solo una 
cifra significativa en térmi-
nos de recolección, sino tam-
bién un símbolo del compro-
miso que existe en Playa del 
Carmen para enfrentar de 
manera responsable el reto 

del recale masivo de sargazo 
que afecta año con año a las 
costas del Caribe.

“El gobierno municipal 
reafirma su compromiso 
con el medio ambiente, el 
turismo sustentable y la de-
fensa de los bienes comunes 
como las playas, que son pa-
trimonio de todas y todos 
los playenses”, manifestó.

En el municipio se han 
estado llevando a cabo mega-
jornadas de limpieza; la más 
reciente fue el jueves 10 de 
julio en las playas 72, 88 y 
Punta Esmeralda, en la que 
participaron colaboradores 

de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana Municipal, Ofi-
cialía Mayor, Secretaría de 
Servicios Públicos, Tesorería 
Municipal, Secretaría de Me-
dio Ambiente Sustentable y 
Cambio Climático, Club Inter 
Playa, DIF Playa del Carmen 
y Secretaría General.

Estefanía Mercado agra-
deció a los cientos de cola-
boradores de distintas áreas 
de la administración muni-
cipal que se sumaron a esta 
jornada, con el objetivo de 
mantener en óptimas con-
diciones los litorales y pre-
servar su atractivo turístico.

Playa acumula 19 mil t de sargazo, casi 
la mitad del total recolectado en Q. Roo
DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

Piden eliminar cobro de ingreso a playas del Parque del Jaguar

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ La propuesta del sector empresarial ya fue turnada al gobierno federal, en busca de incentivar el turismo nacional ante el 
masivo recale de sargazo en las costas del Caribe Mexicano y la temporada baja que atraviesa el sector. Foto Miguel Améndola



La Secretaría de Marina 
(Semar) mantiene esfuer-
zos constantes para evitar 
el arribo masivo de sar-
gazo en playas de Quin-
tana Roo. Para ello ha 
implementado un modelo 
llamado de triple hélice, 
que contempla esfuerzos 
conjuntos de los diferen-
tes órdenes de gobierno, 
iniciativa privada y socie-
dad civil y que hasta ahora 
suma más de 44 mil tone-
ladas recolectadas durante 

el presente año, dio a cono-
cer la dependencia federal.

La cantidad de sargazo 
recolectada hasta ahora en 
Quintana Roo ya supera la 
cifra total del año pasado, 
cuando alcanzó 37 mil tone-
ladas. Cabe destacar que las 
temporadas de sargazo sue-
len durar de marzo hasta 
octubre o noviembre, por lo 
cual aún faltarían al menos 
tres meses de arribo de la 
macroalga a la entidad.

En un comunicado de 
prensa difundido este do-
mingo 13 de julio, Semar 
informó que continúa redo-
blando esfuerzos de manera 

coordinada e integral en la 
Estrategia de Atención al Sar-
gazo 2025 en el litoral del es-
tado de Quintana Roo, con el 
objetivo de mitigar los efectos 
negativos de esta alga marina 
en el medio ambiente, la acti-
vidad turística y la sociedad.

Esta estrategia se desa-
rrolla en estrecha colabo-
ración con los tres órde-
nes de gobierno, así como 
con el sector hotelero y la 
iniciativa privada. Para su 
implementación, se ha di-
vidido la operación en tres 
zonas estratégicas: Norte 
(Isla Mujeres, Cancún y 
Puerto Morelos), Centro 

(Playa del Carmen, Cozu-
mel y Tulum) y Sur (desde 
Mahahual hasta Xcalak).

En lo que respecta a 
la extracción, durante 
la temporada 2025 se ha 
mantenido un esfuerzo 
constante por vía marí-
tima y terrestre para pre-
venir el recale masivo de 
sargazo en las playas. Estas 
acciones han permitido 
una recolección promedio 
de 4 mil 147 toneladas en 
el mar y 4 mil 26 toneladas 
en tierra, lo que representa 
un total superior a 8 mil 
170 toneladas recolectadas 
por parte de la secretaría.

Además de la atención al 
tema del sargazo, desde el 
Consejo Coordinador Em-
presarial (CCE) del Caribe se 
gestionaron avances para 
la recuperación de playas 
y la gestión ambiental en 
desarrollos turísticos con la 
titular de la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat) en su 
reciente visita al estado, in-
formó el presidente del CCE, 
Javier Carlos Olvera Silveira.

“Hablamos un poquito 
de la recuperación de pla-
yas, se presentó el caso del 
grupo Palace, que ha tenido 
una gran experiencia en ese 
sentido. La verdad es que 
lo hacen sumamente bien, 
han avanzado mucho y 
nos sirve para estar propo-
niendo mecanismos soste-
nibles de atención”, apuntó.

La meta es que las accio-
nes que se implementen per-
mitan que las playas siempre 
estén bonitas y se mezclen 
con el tema de la atención 
al sargazo. Se hizo el com-
promiso de un trabajo con-
junto entre empresarios, au-
toridades de los tres niveles 
de gobierno y Semarnat con 

un papel muy importante; la 
dependencia federal además 
fue muy propositiva en las 
alternativas para el manejo y 
para la atención del sargazo. 

“Tuvimos una gran reu-
nión de trabajo con la se-
cretaria de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales, la se-
ñora Bárcena, encontramos 

una secretaria con mucha 
experiencia, muy preparada, 
muy capaz, muy conocedora 
del tema y tratamos dife-
rentes temas con ella: sobre 
el sargazo, todo el manejo, 
toda la contención, todo lo 
que significa para el Caribe 
Mexicano esta alga. En todo 
recibimos muy buenas res-

puestas, mucha atención, 
mucha claridad”, especificó.

La propuesta del sector 
fue conformar una mesa de 
trabajo permanente; la idea 
es sentarse con la Semarnat, 
el gobierno estatal y ayunta-
mientos, que deben de parti-
cipar para poder atender el 
arribo masivo del alga.

Con el objetivo de hacer frente 
al recale masivo de sargazo y, 
al mismo tiempo, generar em-
pleos temporales para la po-
blación local, la Zona Federal 
Marítimo Terrestre (Zofemat) 
de Tulum anunció la contrata-
ción de entre 30 y 35 personas 
durante el mes de julio para 
recolectar el alga en las playas.

Así lo informó Juan An-
tonio Garza, director de la 
dependencia, quien explicó 
que esta medida forma parte 
de un programa que busca 
no solo combatir de manera 
más eficiente la llegada de 
esta macroalga a las playas 
del noveno municipio, sino 
también apoyar la economía 
de las familias tulumnenses.

Detalló que actualmente 
se cuenta con un equipo 
conformado por 30 hom-
bres y mujeres que, de ma-
nera diaria, realizan labores 
de limpieza en la franja cos-
tera, recogiendo el sargazo 
que recala constantemente 
en las playas. Este trabajo 
es fundamental para man-
tener en condiciones óp-
timas las zonas turísticas, 
que representan una de las 
principales fuentes de in-
greso para la región.

“El sargazo es un fenó-
meno natural que, aun-
que cíclico, ha tenido un 
impacto considerable en 
nuestras playas. Por eso es 
importante redoblar esfuer-
zos, tanto en términos de 
recursos como de personal”, 
señaló el funcionario.

Además de la contrata-
ción temporal, el funcionario 
indicó que Zofemat continúa 
coordinando acciones con 
otras instancias municipa-
les y estatales para mejorar 
la eficiencia en el manejo y 
disposición final del sargazo, 
buscando siempre minimi-
zar los efectos negativos 
tanto en el medio ambiente 
como en la economía local.

El director aseguró que 
seguirán gestionando recur-
sos y estrategias para atender 
esta problemática que afecta 
a buena parte del Caribe 
Mexicano cada temporada.

Contratarán 
personal para la 
recolección de 
sargazo en Tulum

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Preocupa la gestión ambiental 
en desarrollos turísticos: CCE
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

REUNIÓN CON SEMARNAT

▲ El presidente del CCE de Cancún apuntó que sobre la reunión con Alicia Bárcena “tratamos dife-
rentes temas con ella: sobre el sargazo, todo el manejo, toda la contención, todo lo que significa para 
el Caribe Mexicano esta alga. En todo recibimos muy buenas respuestas”. Foto ayuntamiento de BJ

Van 44 mil t de alga recolectada en Q.Roo: Semar

DE LA REDACCIÓN

ISLA MUJERES
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Lo que comenzó como un 
sueño y un reto casi impo-
sible terminó convirtiéndose 
en una gran hazaña depor-
tiva que puso en alto el nom-
bre de Quintana Roo y de 
todo México en la más re-
ciente edición panamericana 
de los juegos de la Internatio-
nal Dragon Boat Federation 
(IDBF), que se realizó del 4 al 6 
de julio en Montreal, Canadá, 
y donde el equipo de remo de 
Puerto Aventuras, municipio 
de Playa del Carmen, logró 
una medalla de bronce.

El grupo de 14 atletas del 
Club de Remo Dragon Boat 
Puerto Aventuras, integrado 
por: Olivia Heredia, Alejan-
dra Diego, Diana Ripalta, 
Anuar García, Jimena López, 
Daniel González, Itzé Godí-
nez, Francois Blais, Sandra 
Lobato, Rafael Vargas, Mo-
hamed Khaldi, Fernando 
Priego, Julián Mendiola y Ro-
sario Mora obtuvo la medalla 
de bronce en la categoría pre-
mier, de dos mil metros.

“Nosotros recibimos una 
invitación a principios del 
año del comité organizador 
de estos juegos panamerica-
nos, fuimos convocados a un 
selectivo por Francois, que 
es el coach y representante 
del club en Puerto Aventu-
ras. Y hasta el mes de junio 
hicimos entrenamientos ya 
como equipo preparándo-
nos para los juegos”, relató 
Rafael Vargas González, 
miembro del equipo.

Su historia es un ejemplo 
de perseverancia y amor al 
deporte, porque no habían 
tenido ninguna participa-
ción, no tuvieron apoyo de 
la federación ni de ninguna 
institución deportiva, por lo 
que los integrantes del club 
asumieron cada desafío con 
recursos propios, rifas, prés-
tamos familiares e incluso 
tarjetas de crédito al límite.

Lo que diferencia al club 
de Puerto Aventuras de otros 
equipos internacionales es que 
no cuentan con una escuela o 
estructura institucional detrás. 
Mientras los rivales entrena-
ban juntos desde hacía más de 
una década, los mexicanos tu-
vieron que ajustar su técnica 
y sincronía en apenas unos 
meses y con pocos integrantes. 

Por ello, el entrevistado 
consideró que la clave fue 
la experiencia previa de va-
rios integrantes en el remo 
maya, una disciplina con 
raíces en la cultura del sur 
de México, que si bien es di-
ferente, les dio la base para 
adaptarse al remo.

La logística para llegar 
a Canadá fue una odisea 
en sí misma, desde la ges-
tión de visas, que se volvió 
una carrera contrarreloj, 
sin garantías, varios inte-
grantes viajaron desde Tu-
lum a la Ciudad de México 
para asistir a sus citas en la 
embajada, apostando todo 
a que el trámite se resol-
vería a tiempo y volando 
a última hora para llegar a 
la competencia.

“Obtuvimos la confirma-
ción de nuestras visas el úl-
timo día posible. A las 3:30 
de la tarde nos avisaron que 
estaban listas, compramos 
los boletos de avión de in-
mediato y esa misma noche 
volamos a Montreal”, com-
partió Vargas González.

Ya en Montreal, el equipo 
enfrentó un clima y condicio-
nes muy distintas a las de la 
península de Yucatán, hubo 
17 competencias a lo largo del 
evento, en categorías mixtas 
y seniors, con distancias de 
200, 500 y 2 mil metros.

Incluso les dejaron compe-
tir con el mínimo de integran-
tes permitidos en el bote y 
debido a la falta de suplentes 
se vieron obligados a remar 
prácticamente sin descanso 

entre carrera y carrera, mien-
tras los equipos rivales po-
dían rotar a sus atletas, por lo 
que lo consideraron también 
como un mérito importante.

Con esta medalla de 
bronce confían en motivar 
a inspirar a más atletas a 
sumarse a este deporte, y 
seguir entrenando para re-
presentar al país en futuros 
eventos internacionales.

“La experiencia fue ex-
traordinaria. Y deportes 
como estos hacen más corta 
la brecha entre las diferencias 
que pudiéramos tener incluso 
con otros países. Y cuando te 
entregas y tienes claro tu ob-
jetivo estas cosas tan grandes 
pueden pasar en el deporte, 
en tu trabajo y en tu casa o 
con tus amigos”, concluyó.

Equipo de remo de Puerto Aventuras 
compite en Canadá y obtiene bronce
En Montreal, el equipo integrado por 14 atletas se enfrentó a un clima y condiciones 

muy distintas a las que estaban acostumbrados en la península de Yucatán

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ En total se realizaron 17 competencias a lo largo del International Dragon Boat Federation, en categorías mixtas 
y seniors, con distancias de 200, 500 y 2 mil metros. Foto Club de Remo Dragon Boat Puerto AventurasLo que diferencia 

al club de Puerto 

Aventuras de 

otros equipos es 

que no cuentan 

con una escuela
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Con una inversión superior a 34 
millones de pesos y con el objetivo 
de mejorar la eficiencia del servi-
cio en la red de agua potable del 
Polígono Sur de Cancún, Aguakan 
ha iniciado la construcción de un 
nuevo tanque de almacenamiento 
con capacidad de 2,300 metros cú-
bicos en esta zona de crecimiento. 

El notable incremento pobla-
cional en el sur de la ciudad ha 
elevado la demanda de servicios, 
por lo que esta inversión permitirá 
aumentar la presión del agua en 
todo el sector Polígono Sur, así 
como mejorar la eficiencia en la 
distribución del servicio, en bene-
ficio de más de 38,000 habitantes. 

Los trabajos se llevan a cabo sobre 
la glorieta ubicada en la Av. 135 con 
Av. La Rioja, y tienen como finalidad 
fortalecer significativamente la cali-
dad del servicio. Gracias a esta nueva 
infraestructura, que aumentará la 
capacidad de almacenamiento, se 
podrá garantizar un suministro cons-
tante de agua potable para todos los 

hogares y establecimientos, especial-
mente en las horas pico de consumo. 

El proyecto contempla ingenie-
rías civiles, mecánicas y eléctricas, 
así como el uso de materiales sus-
tentables que contribuyen al cui-
dado del medio ambiente. Durante 
los próximos meses, se ejecutarán 
las fases necesarias para optimizar 
la distribución del agua y preser-
var la infraestructura existente. 

Como parte del compromiso 
de Aguakan con la preservación y 
protección ambiental, y en cumpli-
miento con los lineamientos de la Di-
rección General de Ecología del Mu-
nicipio de Benito Juárez, se han im-
plementado acciones de mitigación 
ambiental que incluyen un Programa 
de Colecta Selectiva de Flora y un 
Programa de Rescate y Reubicación 
de Fauna Silvestre, en coordinación 
con las autoridades competentes. 

En total, se logró el rescate de 
más de 230 ejemplares de 12 es-
pecies vegetales, las cuales fueron 
trasladadas a un vivero provisional, 

donde recibirán cuidados especia-
lizados antes de ser reubicadas en 
la zona de influencia del proyecto. 
Asimismo, se realizó la reubicación 
de 12 ejemplares de fauna silves-
tre. Una vez concluida la obra, se 
llevará a cabo una jornada de re-
forestación con la participación de 
colaboradores de Aguakan, aliados 
estratégicos, voluntarios y vecinos 
de la comunidad.

“Aguakan mantiene firme su com-
promiso con la sostenibilidad ambien-
tal, integrando acciones de protección 

a la biodiversidad y promoviendo el 
desarrollo responsable en cada una 
de sus obras”, señaló Alejandra Ma-
yorga, Coordinadora de Responsabi-
lidad Social Empresarial de Aguakan. 

Este proyecto forma parte de 
la estrategia integral de Aguakan 
para garantizar servicios de ca-
lidad, priorizando las zonas con 
mayor crecimiento, fomentando un 
desarrollo urbano sostenible y al 
mismo tiempo fortaleciendo la in-
fraestructura hidráulica en benefi-
cio de todos los cancunenses.

La Secretaría de Educación de 
Quintana Roo (SEQ) informó 
que a partir del 11 de julio 
las y los aspirantes que rea-
lizaron su examen EXANI-I 
el pasado 14 de junio, para 
la asignación de espacios en 
las preparatorias públicas 
del estado, podrán conocer 
los resultados en su cuenta 
de registro, de acuerdo con 
los criterios publicados en la 
convocatoria PAEEMS 2025 
Quintana Roo, ingresando al 
portal paeems.seq.gob.mx.

Después de consultar su 
resultado, la o el aspirante 
deberá imprimir la hoja con 
la fecha y requisitos para 

el proceso de inscripción, 
luego acudirá al plantel asig-
nado en el periodo que in-
dica la hoja de resultados. La 
escuela es responsable del 
proceso de inscripción y de 
asignar un turno escolar.

También podrán consul-
tar su resultado de asigna-
ción enviando un mensaje 
al número de Asistente 
WhatsApp diciendo “hola”, 
esperar el menú de infor-
mación, escribir “PAEEMS” 
y elegir “RESULTADOS”.

Del 24 de marzo al 9 de 
mayo y con la reapertura 
los días 13 y 14 de mayo de 
2025, se registraron 22 mil 
571 aspirantes a la Educa-
ción Media Superior, de los 
cuales, el sábado 14 de junio 
del año en curso, se obtuvo 

una participación total de 21 
mil 763 aspirantes, teniendo 
un porcentaje del 96.4 por 
ciento de estudiantes que 
presentaron el examen de 
ingreso a una preparatoria 
pública en Quintana Roo.

El 23 de julio próximo se 
presentará a los subsistemas 
de bachillerato el denominado 
insumo educativo, en el cual 
se darán a conocer los datos 
demográficos, resultados aca-
démicos e información de 
contexto, finalizando con la 
Atención y Reasignación de 
Espacios a la Educación Media 
Superior, del 4 al 8 de agosto 
de 2025, en las sedes de Che-
tumal, Felipe Carrillo Puerto, 
José María Morelos, Tulum, 
Cozumel, Playa del Carmen, 
Cancún y Lázaro Cárdenas.

El Cabildo de Playa del Car-
men, encabezado por la pre-
sidenta municipal Estefanía 
Mercado, aprobó dos acuer-
dos relevantes para la ciu-
dadanía: el Programa de Es-
tímulos Fiscales de Verano 
2025 y la declaratoria del 
Teatro de la Ciudad, Xaman 
Há, como recinto oficial 
para la celebración del 32 
aniversario del municipio, el 
próximo 28 de julio.

En el marco de los prepa-
rativos por el aniversario, el 
Cabildo avaló que el Teatro 
de la Ciudad sea recinto ofi-
cial para la Tercera Sesión 
Pública y Solemne del Ho-
norable Ayuntamiento, el 
próximo 28 de julio. 

“Este recinto se con-
vertirá en un símbolo de 
identidad y memoria co-
lectiva, albergando el acto 
conmemorativo del naci-
miento de Playa del Car-
men como municipio libre 
y soberano”, se mencionó.

El Cabildo también dio 
a conocer que el programa 
fiscal, que estará vigente 
del 15 de julio al 20 de 
agosto, contempla des-
cuentos, subsidios y diver-
sos beneficios aplicables a 
contribuciones municipa-
les, siempre que se cubran 
en una sola exhibición. 

Esta medida busca fo-
mentar el cumplimiento 
oportuno de las obliga-
ciones fiscales y brindar 
condiciones de mayor es-
tabilidad económica a las 
familias del municipio.

Festejos por aniversario 
de Playa se realizarán 
en el Teatro Xaman Há

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

SEQ: ya está disponible la 
asignación de espacios en 
las preparatorias públicas
DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL

Aguakan invierte más de 
34 mdp en nuevo tanque 
de agua potable para el 
polígono sur de Cancún 

Las acciones de mitigación ambiental incluyen un Programa de Colecta Selectiva 
de Flora y un Programa de Rescate y Reubicación de Fauna Silvestre. Foto Aguakan
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El sector agrícola del mu-
nicipio de Temozón recibió 
respaldo a través del bande-
razo de inicio del programa 
Sistemas de Riego Solar, del 
programa de Infraestructura 
Hidroagrícola y de Caminos 
Renacimiento, con una in-
versión superior a 12 millo-
nes de pesos, a fin de mejorar 
las condiciones de trabajo de 
las mujeres y hombres dedi-
cados a este sector.

Al encabezar el arranque 
de los programas de siste-
mas de riego con bomba su-
mergible y paneles solares 
para asegurar el suministro 
de agua para las siembras 
y el ganado, el gobernador 
Joaquín Díaz Mena informó 
que en toda la entidad reha-
bilitarán mil kilómetros de 
caminos sacacosechas.

Respecto al programa Ca-
minos Renacimiento en esta 
localidad, el titular del Ejecu-
tivo estatal explicó que, aun-
que inicialmente se asignaron 
diez kilómetros, a petición de 
la población y del alcalde Ge-
rónimo Aguilar Canché, giró 
instrucciones para duplicar la 
meta a un total de 20 kilóme-
tros de caminos rehabilitados.

“El programa de Infraes-
tructura Hidroagrícola tiene 
un presupuesto de 108 millo-
nes de pesos para este año en 
todo Yucatán, porque quere-
mos llegar a miles de produc-
toras y productores, y que el 
campo deje de ser sinónimo 
de pobreza para convertirse 

en sinónimo de bienestar para 
sus familias, contribuyendo al 
desarrollo del estado”, dijo.

Díaz Mena agradeció el 
respaldo de la presidenta de 
México, Claudia Sheinbaum 
Pardo, por su apoyo al estado 
y a su población, al tiempo 
que anunció la construcción 
de un Centro Renacimiento 
en la cabecera municipal, con 
recursos estatales y municipa-
les, para ofrecer a la juventud 
espacios para el deporte y la 
cultura, con el objetivo de ale-
jarlos de adicciones.

“Esto es solo el inicio de 
lo que vamos a realizar en 
Temozón y sus comisarías. 
Vamos a mejorar las instala-
ciones de la telesecundaria 
en Actuncoh, con un domo, 
nuevos baños, y condicio-
nes adecuadas tanto para 
el grupo de telesecundaria 
como de telebachillerato. Por-

que la educación es la llave 
que les abrirá oportunidades 
para acceder a empleos bien 
remunerados”, destacó.

Además, el gobernador in-
formó que también pavimen-
tarán las carreteras entre Ac-
tuncoh y Pocoboch, Calotmul; 
de X’tut a Sisbichén, Chemax; 
y de X’uch a Hunukú, con el 
fin de mejorar la conectividad 
del municipio en beneficio de 
sus habitantes.

En su turno, el titular de 
la Secretaría de Desarrollo 
Rural (Seder), Edgardo Me-
dina Rodríguez, detalló que, 
por ser una herramienta 
clave para quienes se dedi-
can al campo, se instalan es-
tos sistemas hidroagrícolas 
y se rehabilitan los Caminos 
Renacimiento para facilitar 
la comercialización, reducir 
tiempos de traslado y me-
jorar la accesibilidad a las 

unidades productivas.
Medina Rodríguez ex-

plicó que se recibieron más 
de mil 500 solicitudes de 
productoras y productores 
de 90 municipios para el 
programa de Infraestruc-
tura Hidroagrícola, las cua-
les están en proceso de su-
pervisión y dictaminación.

“En Temozón ingresaron 
121 solicitudes: 86 para riego 
por aspersión, que permitirá 
tecnificar 144 hectáreas; seis 
para riego por goteo, que 
cubrirán siete hectáreas; y 
29 para microaspersión, que 
abarcarán 43 hectáreas. La 
inversión total es de 12 mi-
llones 737 mil 900 pesos, con 
una participación del 60 por 
ciento por parte de Seder y 
40 por ciento por las perso-
nas beneficiarias”, precisó.

En la Unidad Productiva 
Chan San Antonio de Ac-

tuncoh, continuó el funcio-
nario, se instalará un sis-
tema de riego por aspersión 
para dos hectáreas y, adi-
cionalmente, se ofrecieron 
créditos con tasas de interés 
bajas para los productores.

Además, mencionó que en 
esta demarcación también se 
implementan otros progra-
mas como Mejoramiento Ge-
nético, Alimentos de Sequía, 
Herramientas e Insumos e In-
fraestructura Hidroagrícola, 
así como Renacimiento Apí-
cola, con una inversión total 
de 16 millones de pesos.

 Por su parte, el alcalde de 
Temozón expresó su reco-
nocimiento por la primera 
visita de un Gobernador a 
la comisaría de Actuncoh, 
lo cual, dijo, demuestra una 
administración cercana al 
territorio que conoce las ne-
cesidades del campo.

Díaz Mena respalda al sector agrícola 
de Temozón con inversión de 12 mdp
DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

▲ El gobernador Joaquín Díaz Mena encabezó el arranque de los programas de sistemas de riego con bomba sumergible y 
paneles solares para asegurar el suministro de agua para las siembras y el ganado. Foto gobierno de Yucatán

INICIA PROGRAMA SISTEMAS DE RIEGO SOLAR

El mandatario 

informó que en 

toda la entidad 

rehabilitarán 

mil kilómetros 

de caminos 

sacacosechas
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Mérida tiene buenas calificaciones 
crediticias y salud financiera estable

S&P y HR colocaron a Mé-
rida con buenas califica-
ciones crediticias y una 
perspectiva estable en 
materia financiera, ambas 
con una AA+, reflejo de la 
eficiencia, responsabilidad 
y transparencia en el ma-
nejo de la administración 
municipal que encabeza la 
presidenta municipal Ceci-
lia Patrón Laviada.

La alcaldesa ha insistido 
en el orden que debe preva-
lecer en todos los ámbitos del 
ayuntamiento, incluyendo 
el tema financiero que está 
canalizando los recursos 
de manera prioritaria en la 
atención de servicios como 
calles, luminarias, parques, 
drenaje, así como el combate 
a la pobreza, mediante ac-
ciones coordinadas entre las 
diferentes unidades adminis-
trativas que permitan una 
mayor eficiencia en el gasto.

S&P Global Ratings con-
firmó la calificación crediti-
cia de emisor de largo plazo 
en escala nacional –CaVal– 
de “mxAA+” del municipio 
de Mérida. La perspectiva 
estable refleja la expectativa 
de que, durante los próxi-
mos 12 a 18 meses, Mérida 
registrará márgenes opera-
tivos por encima de 5 por 
ciento, al tiempo que ajus-
tará el gasto de inversión 
para obtener resultados fis-
cales balanceados.

La calificadora espera 
que la posición de liqui-

dez se mantenga fuerte, 
al tiempo que la carga de 
deuda continúa en niveles 
muy bajos, por lo que podría 
subir la calificación si el mu-
nicipio fortalece su desem-
peño presupuestal y reporta 
superávits después de gasto 
de inversión de manera sos-
tenida, lo que derivaría en 
una posición de liquidez aún 
más fuerte.

Por su parte, HR Ratings 
ratificó la calificación de 
“HR AA+” con perspectiva 
estable para el municipio 
de Mérida, gracias al bajo 
nivel de endeudamiento re-
lativo observado, lo cual se 
espera que se mantenga en 
los próximos años.

Al cierre del 2024, la 
Deuda Neta a Ingresos de Li-
bre Disposición reportó un 
nivel negativo (a la baja), ya 
que no se adquirió financia-
miento adicional, lo cual ya 
se anticipaba en la revisión 
anterior. Asimismo, en línea 
con un pago de pasivos con 
proveedores y contratistas 
de obra pública, así como por 
la actualización del saldo de 
un adeudo por luminarias 
del cual el municipio firmó 
un convenio de pago con el 
banco Santander en julio de 
2024, la métrica de Pasivo 

Circulante a Ingresos de Li-
bre Disposición disminuyó 
de 7.7 por ciento en 2023 a 
6.7 por ciento en 2024.

En un permanente ejer-
cicio de transparencia, en 
reciente reunión del Con-
sejo Consultivo de Presu-
puesto, la directora de Ad-
ministración y Finanzas, 
Marisol Cen Caamal, in-
formó a los integrantes los 
avances en el gasto y de las 
acciones para hacer más 
eficiente y responsable el 
manejo de los recursos.

En este sentido se abrie-
ron más ventanillas espe-
cializadas y se implementa-
ron estrategias focalizadas 
para mejorar la recauda-

ción tributaria. Hoy Mérida 
de acuerdo al IMCO es la 
cuarta ciudad con mejor 
desempeño en la recauda-
ción de este impuesto a ni-
vel nacional. También hay 
una mejora en los procesos 
para el cobro de derechos 
usos y aprovechamientos 
para facilitar a los ciuda-
danos sus pagos y mejorar 
la recaudación. Asimismo, 
inversión de los excedentes 
de tesorería en instrumen-
tos que son seguros y con 
buenos rendimientos. Se 
monitorea el gasto e imple-
mentan políticas de control 
y priorización.

También se facilita el 
pago de los impuestos, dere-
chos y contribuciones am-
pliando el número de ven-
tanillas únicas y de motores 
de pago para la cobranza, se 
realizan acciones como los 
descuentos por pronto pago 
y convenios de regulariza-
ción para recaudar en los 
primeros tres meses del año, 
logrando un 65 por ciento 
del predial presupuestado 
en la Ley de Ingresos, y a la 
par se aplican políticas de 
austeridad y racionalización 
del gasto operativo.

Con estas acciones el 
ayuntamiento de Mérida 

mejoró dos posiciones en 
el presupuesto basado en 
resultados y el sistema de 
evaluación al desempeño 
de la Secretaría de Ha-
cienda y Crédito Público 
posicionándose en cuarto 
lugar a nivel nacional.

Estos buenos resultados 
de trabajo han permitido 
que la capital yucateca sea 
referente nacional e inter-
nacional para la atracción 
de 14 nuevos proyectos de 
inversión por más de 10 mil 
917 millones de pesos.

Estas inversiones y el 
clima de seguridad y paz 
han generado que Mérida 
sea la ciudad más competi-
tiva del sureste de acuerdo 
al Instituto Mexicano para 
la Competitividad (IMCO) de 
2024, y la segunda capital 
con mayor generación de 
nuevos empleos, con 5 mil 
255 creados en los primeros 
nueve meses de la adminis-
tración, cifra superior a la 
pérdida promedio nacional 
de menos 37 empleos, se-
gún informe del Instituto 
Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) de junio de 2025.

También ocupa el pri-
mer lugar con menor tasa 
de desocupación con 1.5 por 
ciento, inferior al 2.5 por 
ciento promedio nacional, y 
la tercera ciudad con mayor 
porcentaje de población de 
15 años o más ocupada con 
64 por ciento, cifra superior 
al dato nacional de 57.7 por 
ciento, de acuerdo a la En-
cuesta Nacional de Ocupa-
ción y Empleo (ENOE) 2025.

Por otra parte, según los 
datos más recientes del Con-
sejo Nacional de Evaluación 
de la Política de Desarrollo 
Social (Coneval) 2025, ahora 
INEGI, Mérida alcanzó un 
mínimo histórico en pobreza 
laboral, situándose en un 
18.19 por ciento, lo que repre-
senta una notable diferen-
cia con respecto a la media 
nacional de 35.4 por ciento. 
Este logro refleja los esfuer-
zos y estrategias implemen-
tadas para mejorar las condi-
ciones laborales y reducir la 
pobreza en la ciudad.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 La alcaldesa Cecilia Patrón Laviada destacó que, de manera prioritaria, los recursos se cana-
lizan a la atención de servicios, así como el combate a la pobreza. Foto ayuntamiento de Mérida

La capital yucateca es la urbe más competitiva del sureste, destacan S&P y HR

“Las calificaciones 

positivas son reflejo 

de la eficiencia y 

transparencia en 

el manejo de la 

administración”

Según datos 

del Coneval, la 

ciudad alcanzó un 

mínimo histórico 

en pobreza laboral, 

situándose en un 

18.19 por ciento
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Siembran vida con 162 uvas de mar 
a lo largo del litoral en San Lorenzo

Con el objetivo de reducir la 
erosión costera y conservar 
los hábitats de anidación de 
las tortugas marinas, espe-
cialmente la especie carey 
(Eretmochelys imbricata) que 
prefiere dunas cubiertas de 
vegetación para depositar sus 
nidos, la Secretaría de Medio 
Ambiente, Biodiversidad, 
Cambio Climático y Energía 
de Campeche (Semabicce) 
llevó a cabo una jornada del 
Programa de Revegetación de 
Dunas Costeras en la playa 
de San Lorenzo en Campeche.

Fueron sembradas 162 
plantas de uva de mar a lo 
largo de 2.3 kilómetros de 
costa, previamente liberados 
de residuos y basura.

El esfuerzo reunió a per-
sonal de Semabicce, Secreta-
ría de Defensa Nacional (De-
fensa), Procuraduria Federal 
de Proteccion al Ambiente 
(Profepa), Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Natura-
les (Semarnat), Tecnológico de 
Chiná, Tecnológico de Cam-
peche, Mesa de Seguridad y 
voluntarios comprometidos 
con la restauración ambiental.

Este programa, que co-
menzó hace dos años gracias 
al trabajo colaborativo con el 
Tec de Chiná, ha logrado hasta 
ahora la siembra de cerca de 3 
mil plantas en diferentes pun-
tos del litoral campechano, 

incluyendo Punta Xen, San 
Lorenzo, Playa Norte, Coun-
try Club Campeche, Villamar, 
Isla Arena y Club Náutico.

Las acciones forman parte 
de una estrategia integral 
para enfrentar la pérdida de 

hábitats costeros y los efectos 
del cambio climático, demos-
trando que la conservación 
de los ecosistemas es posible 
gracias a la colaboración de 
instituciones, comunidades 
educativas y ciudadanía.

Con estas iniciativas, se 
protege no sólo el equilibrio 
de las playas y su vegetación, 
sino también el futuro de es-
pecies emblemáticas que en-
cuentran en Campeche un lu-
gar seguro para reproducirse.

DE LA REDACCIÓN 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 El programa de Semabicce comenzó hace dos años con el trabajo colaborativo con el Tec de Chiná, y hasta el momento 
se ha logrado la siembra de alrededor de 3 mil plantas en diferentes puntos de la costa campechana. Foto Semabicce

Los esfuerzos buscan conservar los hábitats de anidación de las tortugas carey

El nuevo Comité de Promoción de Inversiones genera más 
dudas que seguridad; no hay lineamientos: Tania González

La diputada local por Mo-
vimiento Ciudadano (MC), 
Tania González Pérez, ex-
presó dudas sobre el fun-
cionamiento y la legiti-
midad del recién creado 
Comité de Promoción de 
Inversiones del Estado de 
Campeche, el cual está in-
tegrado por representantes 
de cámaras empresariales.

Según la legisladora, aún 
no se han publicado los li-
neamientos que regirán al 

comité, ni se ha definido 
cómo será financiado o qué 
peso tendrán sus decisiones.  

González Pérez enfatizó 
que este órgano no está con-
templado en la Ley de Activi-
dades Económicas del Estado, 
lo que cuestiona su formali-
dad y capacidad para influir 
en la toma de decisiones. La 
legisladora recordó que desde 
octubre pasado, su bancada 
presentó una propuesta de 
reforma a dicha ley que in-
cluye la creación del “Com-
pite Campeche”, un comité si-
milar enfocado en posicionar 
al estado como un destino 

atractivo para inversiones 
nacionales y extranjeras.  

La propuesta de MC busca 
que este tipo de comités 
cuenten con financiamiento 
sólido, proveniente del fidei-
comiso alimentado por el im-
puesto empresarial de 3 por 
ciento sobre nómina. 

“Lo que pedimos es un 
verdadero compromiso, un 
comité con financiamiento 
real y con peso en las deci-
siones”, subrayó González 
Pérez, quien también pi-
dió claridad sobre las fun-
ciones y operatividad del 
nuevo órgano.  

Asimismo, la diputada 
cuestionó la efectividad de 
las cámaras empresariales 
que integran el comité, se-
ñalando su aparente falta 
de autonomía económica 
y su limitada participación 
en momentos de crisis, 
como los vividos en Ciu-
dad del Carmen. “Es direc-
tamente proporcional la 
autonomía económica de 
un gremio a su indepen-
dencia para alzar la voz y 
actuar”, afirmó.  

Finalmente, González 
Pérez hizo un llamado para 
que el Congreso del Estado 

sea tomado en cuenta en la 
integración de estos comi-
tés, argumentando que es 
el Poder Legislativo quien 
puede darles validez y legi-
timidad dentro del marco 
legal. “Sin el Congreso, es-
tos esfuerzos pueden que-
dar inoperantes y sin im-
pacto real”, concluyó.  

El futuro del Comité de 
Promoción de Inversiones 
sigue siendo incierto mien-
tras no se resuelvan estas 
interrogantes, dejando en 
el aire su capacidad para 
impulsar el desarrollo eco-
nómico del estado.

DE LA REDACCIÓN 
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En Campeche, impulsan estrategias para 
prevenir el embarazo en adolescentes

Con el fin de apoyar en 
la prevención del emba-
razo adolescente y las 
repercusiones sociales, 
educativas, culturales y 
de salud que genera, la al-
caldía de Campeche inte-
gró el Grupo Municipal de 
Prevención del Embarazo 
Adolescente, agrupación 
interdisciplinaria e inte-
rinstitucional que estará 

coordinada por Francisco 
Castillo Pech, director del 
DIF Municipal Campeche.

Reunidos en el Salón 
de Cabildo 4 de octubre, 
fue instaurado el Grupo 
Municipal de Prevención 
del Embarazo Adoles-
cente, un organismo pú-
blico que tiene el objetivo 
de contribuir a prevenir 
este problema social y sus 
efectos, como indicó Ro-
drigo Torres Chulín, pri-
mer regidor que presidió 
la sesión en representa-

ción de la alcaldesa de 
Campeche, Biby Rabelo.

“Queremos transformar 
esas estructuras sociales, 
culturales y económicas que 
perpetúan las desigualdades. 
Queremos cuestionar los 
mandatos que aleccionan a 
las juventudes romantizando 
la maternidad como único 
destino de la mujer. Construir 
una comunidad que cuide, 
respete, eduque y abrace a las 
juventudes y las mujeres. 

El trabajo de este grupo 
no se medirá en reunio-

nes, sino en el número de 
jóvenes que se atreven a 
romper paradigmas, a vi-
vir en libertad y defen-
diendo sus derechos”, su-
brayó el primer regidor.

El grupo quedará cons-
tituido por: Francisco Cas-
tillo Pech, en calidad de 
Coordinador; María Fer-
nanda Espinoza Mut, Se-
cretaria Técnica; Luis Fe-
lipe Silveira Alonzo, Vocal 
de Procuración de Justicia; 
Esmeralda Loya González, 
Vocal de Salud; Luis Gon-

zález Cruz, Vocal de juven-
tudes; Ahiko Chávez Chis, 
Vocal de la Mujer.

El organismo legal-
mente constituido ope-
rará para el periodo de 
Gobierno Municipal 2024-
2027 en coordinación in-
terdisciplinaria con los 
órganos de gobierno es-
tatal y federal, así como 
organizaciones civiles e 
instituciones académicas, 
aplicando las políticas pú-
blicas en materia de orien-
tación a los adolescentes.
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No hay que romantizar la maternidad como único destino de la mujer: alcaldía

Este fin de semana realizan campaña Vacúnate en tu Auto

Este fin de semana, la Secre-
taría de Salud llevó a cabo 
la campaña Vacúnate en 

tu Auto, informó la titular, 
Josefa Castillo Avendaño, 
para acercar a la ciudadanía 
esquemas completos de va-
cunación gratuita para pro-
teger contra enfermedades 
como sarampión, rubéola y 
tos ferina. La jornada fue 12 
y 13 de julio, de 9 a 18 horas, 
en el Parque Acuático del 
Malecón de San Francisco 
de Campeche.

Explicó que esta estra-
tegia busca proteger al ma-
yor número de personas en 
el menor tiempo posible, 
mejorar las coberturas de 
vacunación y responder 
ante emergencias sanita-
rias. También se ofreció 
información clara sobre la 
importancia de completar 
el esquema, pues está diri-
gida a niñas y niños de 0 a 
9 años, población general 
de 10 a 49 años, personas 
mayores y mujeres emba-
razadas con más de 20 se-
manas de gestación.

Se aplicaron vacunas 
como Hexavalente (en me-
nores de 0 a 9 años) para 
prevenir difteria, tétanos, 
tos ferina, hepatitis B, polio-
mielitis y haemophilus in-

fluenzae tipo B; Triple viral 
para sarampión, rubéola y 
parotiditis; TDPA para em-
barazadas (difteria y téta-
nos); Doble viral para pobla-
ción de 10 a 49 años.

Participan IMSS Bien-
estar, IMSS Ordinario, 

Issste, SNSP e institucio-
nes educativas.

En Escárcega, los módu-
los funcionaron de 8 a 13 
horas, los correspondientes 
al sábado 12 de julio en el 
Mercado municipal, can-
cha de la colonia Fertimex 

(Calle 43 x 12), Parque del 
Cerrito (Calle 20 x 59) y el 
Centro de Salud. Para el do-
mingo 13 en el Mercado, la 
colonia Salsipuedes (Calle 
19 x 36 y 34), Parque 10 de 
Mayo (Calle 33 x 48 y 50) y 
Centro de Salud.

En Ciudad del Carmen, 
la vacunación en el mismo 
horario y fechas, en: Mer-
cado Chechén, ADO, Wal-
mart, Chedraui Palmira, 
Calle 31, Calle 19, Mercado 
AFA, Bodega Aurrera, 
SAMS y Soriana Aviación.

DE LA REDACCIÓN 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 De acuerdo con las autoridades, esta estrategia busca proteger al mayor número de personas en el menor tiempo 
posible, mejorar las coberturas de vacunación y responder ante emergencias sanitarias. Foto Fernando Eloy
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Pagaremos lo requerido, pero que nos 
dejen trabajar de forma legal: InDrivers

Cansados de ser hostigados, 
acosados y exhibidos en 
redes sociales por supues-
tamente dedicarse al trans-
porte público de manera 
ilegal, unos 20 conductores 
dados de alta en la aplicación 
de transporte InDrive, afir-
maron que están dispuestos 
a pagar permisos, impuestos, 
derechos de los vehículos, 
pero que ya los dejen traba-
jar de manera legal.

Destacaron que la nueva 
Ley de Transporte, Vialidad 
y Movilidad del Estado de 
Campeche, contempla en 
sus artículos el uso de apli-
caciones y plataformas digi-
tales para el uso y prestación 
del servicio de transporte 
público, en este caso, da per-
miso a apps como InDrive, 
Uber, Didi, para brindar el 
servicio, en pocas palabras. 

Sin embargo, faltaba un 
reglamento que regule to-
das estas nuevas medidas, 
mismo que fue aprobado y 
publicado en diciembre del 
año pasado, pero no se ha 
aplicado por la Agencia Re-
guladora de Transporte del 
Estado de Campeche (Ar-
tec), y tampoco por las au-
toridades de la Secretaría 
de Protección y Seguridad 
Ciudadana (SPSC).

Los operadores, quienes 
pidieron no ser grabados a 
la cara, amagaron con una 
marcha pacífica este do-

mingo, exigiendo una reu-
nión con el Consejo Estatal 
del Transporte, con la Secre-
taría de Gobierno, y con las 
autoridades necesarias para 
acordar el siguiente paso, el 
cual se trata del tema de los 
pagos de derechos y permi-
sos para operar libremente.

Destacaron que no se 
oponen a estos pagos, pues 
entienden el inconveniente 
con los concesionarios y 

ayudantes de taxis, pero 
aseguraron que ante la es-
casa oportunidad laboral y 
de adquirir una vehículo 
para dedicarse a la presta-
ción de este servicio, de-
cidieron involucrarse ante 
las modificaciones a la ley, 
aunque no ha resultado 
como esperaban.

Mencionaron que ellos no 
convocaron a esta marcha, 
pues no saben cuántos InDri-

vers hay en total en la ciu-
dad, y ahora sólo unos com-
pañeros han coincidido en 
algunos servicios y por eso 
se avisaron de esta conferen-
cia de prensa improvisada; 
además que deben guardar 
su anonimato para evitar 
mayores enfrentamientos.

Hicieron un llamado al di-
rector de la Artec, Jorge Luis 
Gamboa López, a realizar de 
manera inmediata una re-

unión o convocatoria para 
el Consejo Estatal de Trans-
porte, es lo único que falta 
para continuar el proceso 
de operación, pues la apli-
cación es una oportunidad 
tanto para quienes no tienen 
trabajo, como para quienes 
buscan generar un extra.

Finalmente, destacaron es-
tar de acuerdo en cumplir con 
todo, siempre y cuando se rea-
lice la reunión a la brevedad.
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 Los conductores de la plataforma hicieron un llamado al director de la Artec, Jorge Luis Gamboa López, para 
realizar de manera inmediata una reunión o convocatoria para el Consejo Estatal de Transporte. Foto Fernando Eloy

Ley de Transporte, Vialidad y Movilidad contempla el uso de apps, subrayan

Ofertan espacios comerciales para la Feria de Carmen

A unos dias de la tradi-
cional Feria de Carmen, 
con precios por espacios de 
hasta 15 mil pesos, el área 
comercial cuenta con 93 
divisiones de las cuales 90 
por ciento de ellas son para 
comerciantes foráneos que 

han venido participando 
año con año.

Así lo dio a conocer Mi-
riam Bernal Colomé, direc-
tora de Regulación Comer-
cial y Reglamentaria del 
Gobierno Municipal de Car-
men, expuso los costos de al-
gunas áreas con el objetivo 
de poder recuperar el valor 
de la renta de las naves que 
se traen desde Guanajuato.

La funcionaria explicó 
que son tres las naves comer-
ciales que se Instalarán para 
esta feria Carmen 2025, en 
las que se han distribuido es-
pacios comerciales cuyos cos-
tos van hasta los 15 mil pesos.

Indicó que el valor de 
estos espacios corresponde 
a la zona de alcohol, en las 
inmediaciones de la Con-
cha Acústica.

Sostuvo que hay otros 
en la zona gastronómica, 
con un costo de 10 mil pe-
sos y así como especiales 
de entre los cuatro mil 500 
y los dos mil 500.

Arranque

Significó que hasta el mo-
mento se tiene un avance de 
90 por ciento en la instala-

ción de las tres naves comer-
ciales que se ubicarán en el 
área comercial de la feria.

Dijo que ante la demanda 
de espacios comerciales en 
el área ferial, se ocupan al-
gunos del Foro Cultural, ya 
que conforme se acerquen 
los días del inicio de esta 
fiesta, se espera que más 
personas demanden sitios 
para exponer sus productos.

DE LA REDACCIÓN 

CIUDAD DEL CARMEN
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E
L PASADO 7 de julio, la 
Secretaría de Ciencia, 
Tecnología, Humanidades 
e Innovación (SECIHTI) 

lanzó la convocatoria 2025 para 
la Divulgación Comunitaria de 
la Ciencia y las Humanidades. El 
documento plantea una transfor-
mación largamente esperada: im-
pulsar proyectos colaborativos, 
multilingües, con pertinencia cul-
tural, perspectiva de género y en-
foque territorial. Se parte de una 
premisa clave: el conocimiento 
no se impone, se construye en-
tre saberes. Sin embargo, tras la 
retórica de inclusión y justicia 
epistémica, queda una duda per-
sistente: ¿existen realmente las 
condiciones para que esta política 
se concrete y perdure?

DESDE HACE MÁS de cuarenta 
años, México ha intentado acortar 
la brecha entre ciencia y sociedad 
mediante diversas políticas públi-
cas. Al principio, dominaba la idea 
de que la ciudadanía no sabía lo 
suficiente sobre ciencia y debía 
ser “educada” desde arriba, con 
mensajes unidireccionales. Con el 
tiempo, se han adoptado modelos 
más participativos, que reconocen 
que la ciencia también se cons-
truye en diálogo con los contextos 
sociales y culturales. 

EN LOS DISCURSOS instituciona-
les, esto se tradujo en conceptos 
como inclusión, apropiación o diá-
logo de saberes. Pero en la prác-
tica, muchas veces se ha quedado 
en buenas intenciones. Las accio-
nes han sido dispersas, sin conti-
nuidad ni respaldo institucional 
suficiente para consolidarse como 
política pública.

LA NUEVA CONVOCATORIA 
recoge varias de estas aspiracio-
nes: fomenta el uso de lenguas 
originarias, el diseño de rutas 
bioculturales, la producción de 
materiales accesibles y la docu-
mentación de diálogos entre co-
munidades y científicas. Se habla 
de ciencia situada, pensada desde 
y para los territorios. Pero aún 
no queda claro cómo se dará se-
guimiento, quién acompañará los 
procesos, ni con qué criterios se 
evaluará su impacto. Como ha 
sido habitual, la diversidad epis-
témica se enuncia, pero no se 
institucionaliza.

ESTA AMBIGÜEDAD NO es 
nueva: en los últimos años, Mé-
xico ha vivido un profundo reor-
denamiento en materia de ciencia 
y tecnología. Se creó la SECIHTI, se 
promulgó una nueva ley que reco-
noce el derecho humano a la cien-
cia y se impulsaron programas 
enfocados en la resolución de pro-
blemas sociales. A primera vista, 
este viraje apunta hacia una cien-
cia más cercana a las necesidades 
del país. Pero al mismo tiempo se 
desmantelaron estructuras clave: 
desaparecieron fondos específicos 
para comunicación científica, se 
suspendieron encuestas de per-
cepción pública y dejaron de ope-
rar programas, publicaciones y 
eventos que articulaban esfuerzos 
a nivel nacional.

LA LEY VIGENTE desde 2023 
establece por primera vez el re-
conocimiento de la comunicación 
pública como parte del trabajo 
académico evaluable. Este cambio 
normativo representa un avance 
significativo: durante años, estas 
actividades fueron vistas como 
voluntarias y sin peso real en la 
trayectoria académica. Con la 
transformación del Sistema Na-
cional de Investigadores (hoy 
SNII), se exige a las y los científicos 
acreditar productos de divulga-
ción como parte de su quehacer. 

Sin embargo, muchas inercias per-
sisten. Estas labores siguen perci-
biéndose como tareas secundarias 
y suelen llevarse a cabo desde una 
lógica vertical, que asume que el 
público debe ser “educado”, no es-
cuchado. Mientras se mantenga 
esa visión, será difícil construir 
una comunicación científica 
realmente participativa, que re-
conozca a las comunidades como 
protagonistas en la producción y 
circulación del conocimiento.

LA CONVOCATORIA 2025 se 
inscribe en este contexto de ten-
siones. Por un lado, recoge de-
mandas legítimas sobre inclusión, 
multilingüismo y participación 
territorial. Por otro, las traduce 
en una lista de entregables que, 
sin estructuras de apoyo, difícil-
mente modificarán las relaciones 
históricamente desiguales entre 
ciencia y sociedad. La falta de 
profesionalización, la precarie-
dad de las iniciativas comunita-
rias y la ausencia de una política 
de largo plazo siguen siendo los 
grandes pendientes.

COMUNICAR CIENCIA DESDE lo 
comunitario no puede limitarse a 
murales o canciones —por valio-
sas que sean— si no se cuestiona 
el marco que decide qué saberes 
cuentan y cuáles no. Transformar 

ese marco implica crear estructu-
ras duraderas, reconocer trayec-
torias, asignar presupuestos su-
ficientes y, sobre todo, devolver 
a las comunidades el derecho de 
deliberar sobre qué conocimiento 
se comunica, cómo y para qué. 

PROMOVER UNA CULTURA 
científica crítica, ciudadana y si-
tuada no es una tarea menor ni 
un complemento decorativo del 
sistema de ciencia y tecnología. 
Es una responsabilidad del Estado 
y una condición para construir 
sociedades más informadas, jus-
tas y participativas. No hay trans-
formación posible sin ciudadanía 
científica. Y no hay ciudadanía 
científica sin políticas públicas 
coherentes, con diagnóstico, con-
tinuidad y visión de largo plazo. 
Es decir, se requiere un verdadero 
ejercicio de gobernanza para que 
esta política pública sea promiso-
ria.  Ese es el verdadero desafío 
que esta y todas las convocatorias 
deberían asumir.

Siga nuestras investigaciones en: 
http://orga.enesmerida.unam.
mx/; https://www.facebook.com/
ORGA.UNAM; https://www.ins-
tagram.com/orgaunam/  y 
@ORGA_UNAM_

daniela.tarhuni@enesmerida.unam.mx

¿Divulgación comunitaria o política sin comunidad?
DANIELA TARHUNI NAVARRO

GOBERNANZA Y SOCIEDAD

▲ “Con la transformación del Sistema Nacional de Investigadores (hoy SNII), se exige a las y los científicos acreditar 
productos de divulgación como parte de su quehacer. Sin embargo, muchas inercias persisten”. Foto Enrique Osorno
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D
e Vacaciones! Gritan 
alborozados los hijos. 
¿De vacaciones…? 
Musitan acongojados 

los padres. Toca encontrar el sen-
tido. Vayamos por partes.

Por supuesto que los chiqui-
tos están encantados: ¡fuera 
reglas! Horas infinitas con su 
amado celular, ¡hacer lo que se 
les dé la gana! Para los maestros 
es un respiro, esperan que el 
tiempo sea suficiente para car-
gar pilas; se sienten exprimidos, 
extenuados. No es para menos. 
Los niños están más dispersos, 
su atención, entrenada por la 
tecnología, aguanta segundos. 
“Lo que sigue, lo que sigue, lo 
que sigue”. Música, luces y di-
versión. Su tolerancia, cada vez 
más mermada, su curiosidad e 
interés por aprender, más rala, 
su vocabulario más pobre. Son, 
como dice mi amiga Carmen 
Cantú, supervisora de prees-

colar, más insociables e insa-
ciables de todo lo que la mer-
cadotecnia ofrece. Y además, 
comentan por doquier, padres 
sobreprotectores que defienden 
a sus niños del esfuerzo y no 
permiten que vivan las conse-
cuencias de sus actos, por lo que 
exigen mejores calificaciones 
para alguien que no se esforzó.

¿Los papás? ¡Uyyy los papás! 
Hasta hace poco las madres es-
taban en casa “haciendo hogar”, 
hoy, ambos trabajan, llegan ago-
tados, en algunos casos han lo-
grado entender que la casa es 
de ambos y se reparten faenas, 
pero en aun la mayoría, ella 
tiene varios turnos que cumplir 
y además, conseguir likes y par-
ticipar en las redes, mientras el 
descansa y hace sus conexiones 
también. Piden comida y se sien-
tan a cenar cada uno conectado 
con alguien lejano en lugar de 
aprovechar la oportunidad que 
se les brinda el estar juntos.

¿Qué hacemos con los niños? 
Rentar una casa en la playa se ha 
vuelto imposible por su precio y el 

costo de las botanas y anexas para 
recibir a los parientes que saben 
que tienes casa. ¿Cursos de ve-
rano? ¿traer a la abuelita olvidada 
durante todo el año? ¿encerrarlos 
con llave y que Dios los bendiga?

Viktor Frankl, quien estuvo 
cuatro años prisionero en cam-
pos de concentración nazi, al 
salir, después de digerir la ex-
periencia, escribió El hombre en 

busca de sentido, donde afirma: 
“La vida nunca se vuelve inso-
portable por las circunstancias, 
sino sólo por la falta de sig-
nificado y propósito”. “Cuando 
ya no podemos cambiar una 
situación, tenemos el desafío de 
cambiarnos a nosotros mismos”. 

Detengamos nuestra carrera 
loca a ninguna parte y conec-
temos la pensar. ¿Estamos cons-
truyendo la familia que quere-
mos? ¿Cuál es el sentido de todo 
esto, además de quejarnos? ¿A 
quién beneficia?

Toca encontrar el sentido del 
regalo que se nos está dando. 
Tiempo de vacaciones repre-
senta oportunidad de conviven-

cia con los hijos y en pareja. “Si 
no nos conocemos, cómo nos 
vamos a querer”, les insisto a los 
sobrinos para juntar a los sobri-
nos nietos. Urge caer en cuenta 
de que el tiempo que no tenga-
mos con los hijos, tendrá conse-
cuencias: llegará el día, en que a 
ellos no les interese tenerlo con 
nosotros, y si no lo tiene con no-
sotros, papá, mamá… lo tendrá 
con alguien más que puede pro-
piciar consecuencias nefastas 
para ellos y para nosotros. 

Sugerencias: Darle mayor 
fuerza a la convivencia que a la 
tecnología. Recuperemos los par-
ques. El Centenario, el de las Amé-
ricas, la Plancha, Parque Ecológico 
del Poniente, excelente para pa-
sear en bicicleta.

Visitar en domingo alguna 
zona arqueológica. La entrada 
para locales es gratuita. Urge 
que sepan quienes fueron 
nuestros abuelos. Izamal, tiene 
pirámides ¡hasta en el patio de 
las casas!  Hay infinidad de ce-
notes para elegir. Organicemos 
noches de rock&roll, de cancio-
nes tradicionales, como Cielito 

lindo; de cuentos, adivinanzas, 
poesía, de disfraces, chistes; de 
juegos de mesa. Toca conocer-
nos mejor, compartir sueños. 
¿A dónde te gustaría viajar? 
¿Qué animal serias? ¿qué co-
mida? El lenguaje se desarrolla, 
hablando. Ir a la librería por 
un buen libro para disfrutar y 
compartirlo. La frontera indó-

mita, tiene maravillas. 
El sentido de las vacaciones es 

la convivencia y esta se da con 
lo que se tiene. Saquémosle jugo. 
Los niños cada vez tienen menos 
recuerdos. La tecnología los esta 
formando y nosotros quedamos 
fuera. ¿Eso es lo que queremos? 
Démosles identidad. Conozcamos 
Yucatán, para amarlo más. Apaga 
el celular, ¡bordemos familias!

margarita_robleda@yahoo.com

¡De vacaciones!
MARGARITA ROBLEDA

▲ “El sentido de las vacaciones es la convivencia y esta se da con lo que se tiene. Saquémosle jugo”. Foto Rodrigo Díaz

Sugerencias: Darle 

mayor fuerza a la 

convivencia que 

a la tecnología. 

Recuperemos los 

parques

¡



L
a democracia se ha con-
vertido desde la guerra 
fría en moneda de cam-
bio. Siempre al frente 

como contexto, como pretexto y 
como bandera única en las bata-
llas que ha tenido que inventar 
el capitalismo salvaje, el neolibe-
ralismo remodelado y la nueva 
era de guerras basadas en la peor 
razón falsa: la defensa de la li-
bertad y de la propia democracia.

El concepto que los atenienses 
inventaron se ha convertido a lo 
largo del tiempo, de idea revolu-
cionaria, pulida con la interven-
ción de varios pensadores como 
Solón, Clístenes y Pericles, en-
tre muchos otros, a instrumento 
seudo político utilizado por gru-
pos con metas de poder incues-
tionable. La ateniense era un 
tipo de democracia incompleta, 
donde se excluía a los esclavos, a 
las mujeres y a extranjeros.

El derecho a seleccionar a 
quien nos representará como 
gobierno, prácticamente, es uni-
versal. No obstante, para que la 
democracia sea una verdadera 
opción libre y consciente, toda-
vía falta un trecho.

José Saramago, el escritor por-
tugués, premio Nobel, plantea en 
la entrevista “La revolución demo-
crática según José Saramago” (La 
Jornada, 6/7/25) una interesante 
reflexión sobre la democracia.

En ningún país se ejerce la 
democracia sin que surjan pro-
blemas alrededor de su práctica. 
En México lo hemos compro-
bado. En cada periodo electoral, 
a lo largo de su existencia como 
país libre, independiente y so-
berano, han surgido conflictos 
por la corrupción que emerge en 
torno al cambio de poder.

Saramago consideró varios pro-
blemas al respecto: el voto simu-
lado, el anulado, el condicionado, el 
voto en blanco, la abstención y las 
alternativas para analizar el fondo 
de las alteraciones y la posible so-
lución a todos ellos, especialmente, 
en cuanto al voto en blanco.

Plantea que, es simplemente 
falso que el voto en blanco no tenga 
un valor esencial y que, en general, 
éste sea capaz de deslegitimar a 
través del voto la aberración de una 
política dependiente y dominada 
por los potentados económicos.

El escritor analiza en su novela 
Ensayo sobre la lucidez la diferencia 

entre el voto blanco y la abstención 
y plantea que ambas tienen un 
peso social específico. “Creo que 
nunca se le ha dado la suficiente 
importancia a la diferencia entre 
la abstención y el descontento del 
votante expresado a través de una 
papeleta en blanco. Sin embargo, es 
una diferencia radical”.

Como lo expresa el autor de 
Todos los Nombres y La Caverna, 
entre otros, cada quien tiene la 
posibilidad de ejercer el derecho 
al voto, sin embargo, no se consi-
dera como contexto histórico, el 
derecho negado a amplios secto-
res de la población mundial que 
ni siquiera saben que existe la po-
sibilidad de escoger a quiénes nos 
defenderán ante las injusticias.

Así, reclamando la posibilidad 
de elegir un nuevo, o un destino 
igual, han surgido guerras cruen-
tas, persecuciones, encarcela-
mientos, desapariciones forzadas 
y una gran lista de ilícitos en con-
tra de la gente que sí considera su 
voto como una poderosa arma.

Saramago continúa su re-
flexión diciendo que, aunque con 
la propuesta de tomar en cuenta 
el voto en blanco, su señalamiento 
no es nada nuevo. Tampoco insiste 
en influir en las decisiones del 
electorado. Todos sabemos que te-
nemos a disposición la posibilidad 
de votar, que si bien expresa nues-
tro compromiso cívico y responsa-
ble, porque implica que acudamos 
a las urnas, al mismo tiempo es un 
señalamiento de reclamo, aunque 
dicho reclamo no se ha dejado 
sentir como debiera. Los fraudes 
aún existen. Si alguna vez surgiera 
la hipótesis de una revolución de-
mocrática, para mí, ésta correspon-
dería al uso del voto en blanco.

Con relación a la posibilidad 
de una revolución democrática, 
en efecto, ésta tendría que estar 
directamente relacionada con 
el libre ejercicio del voto, como 
quiera que éste se manifieste, 
siempre dentro de las reglas elec-
torales y, sobre todo, si el respeto 
al voto quedara ampliamente 

considerado con el conteo de los 
votos en blanco. Por lo pronto, 
esto sería un gran avance cívico.

El ejercicio de la democracia 
cada vez es más universal y posi-
tivo, no obstante, continúan los 
esfuerzos de las corrientes de dere-
cha y ultraderecha, y las manipu-
laciones de las oligarquías por de-
valuarlo y mantenerlo a su favor.

Lo que conocemos por ahora 
como democracia, seguirá refor-
zando –todavía– los valores hu-
manos como lo son el derecho a 
vivir en libertad, con dignidad y 
con la posibilidad de luchar por 
salvaguardar nuestro entorno.

Ensayo sobre la Lucidez, es un gran 
aporte del gran escritor portugués 
para el desarrollo de lo que conocemos 
hasta ahora como democracia.

“Para Ximena Guzmán Cuevas y 
José Muñoz Vega, la justicia llegará”.

(Colaboró Ruxi Mendieta)

antonio.gershenson@gmail.com

La democracia va madurando

ANTONIO GERSHENSON

▲ “El derecho a seleccionar a quien nos representará como gobierno, prácticamente, es universal. No obstante, 
para que la democracia sea una verdadera opción libre y consciente, todavía falta un trecho”. Foto Fernando Eloy
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A 
través de la fundación 
que lleva el nombre de 
Ignacio Barrios, An-
drés, su hijo, promotor 

de cultura en la colonia Del Va-
lle, la Fonoteca Nacional y en el 
Centro Médico Nacional Siglo 
XXI, atesora un mural del pin-
tor Ignacio Chávez Morado que 
representa el sismo de 1985.

Como amante de las artes, trata 
a otros promotores y directores 
como “un gran amigo Pavel Grana-
dos, muy agradable y culto, quien 
me ha abierto algunas puertas”.

“Mi padre nos dejó un amor 
tremendo no sólo por las artes 
plásticas a las que él se dedicó, 
sino por el cine, la danza, la lite-
ratura. Por su entrega, la Funda-
ción Ignacio Barros, en la colonia 
Del Valle, promueve expresiones 
culturales que van desde un con-
cierto para jarana mixe, que po-
drá escucharse en estos días en la 
Fonoteca Nacional, la emblemá-
tica casa colonial en la que murió 
Octavio Paz, para la tristeza de 
quienes lo consideramos el poeta 

más grande que ha dado nuestro 
país, no sólo por obtener el Nobel, 
sino porque en uno de sus últimos 
libros, Las trampas de la fe, reivin-
dica a Sor Juana Inés de la Cruz, el 
ensayo más completo que he leído 
en mi vida sobre Sor Juana”.

“Entre quienes mejor cuidaron, 
orientaron y difundieron la cul-
tura en México, admiro a Rafael 
Tovar y de Teresa, quien por des-
gracia nos abandonó demasiado 
pronto, lo cual fue una desgracia 
para artistas, escritores y promo-
tores culturales marcados por El 

laberinto de la soledad, el ensayo 

que mejor define el carácter, la 
sique y la creatividad de Octavio 
Paz, quien va mucho más allá que 
el filósofo Samuel Ramos”.

“Como promotor de cultura en 
la Ciudad de México, en institu-
ciones como Bellas Artes, la Se-
cretaría de Cultura y la Fonoteca 
Nacional, cuento con un gran 
amigo, Pavel Granados, muy en-
tusiasta, accesible y, sobre todo, 
muy bien informado”.

Como dice Andrés, Ignacio 
Barrios, su padre, era acuarelista, 
información que me recuerda a 
dos apasionados acuarelistas, 
uno, Ignacio Beteta, promovido 
por su sobrino, el secretario de 
Hacienda, Ramón Beteta, du-
rante el sexenio de Miguel Ale-
mán, y a Serge Brachet, médico 
radiólogo, quien se enamoró de 
Tahití y trajo a México una mul-
titud de estampas de mujeres 
palmeras, así como esbozos de 
bailarinas desnudas de la cintura 
para arriba que enloquecieron a 
Gauguin con su hula hula, baile 
que lo imantó y lo hizo vivir y 
morir en la Polinesia Francesa.

–Mi padre, Ignacio Barrios, 
pintaba desnudos femeninos y 

paisajes, retratos de campesi-
nos y bodegones, que expuso 
tanto en México como en Italia, 
España, Argentina, Inglaterra, 
Japón, la Unión Soviética, Ale-
mania, Estados Unidos Canadá, 
Francia y muchos países de 
América Latina. Quienes cono-
cen la técnica de la acuarela lo 
consideran uno de los artistas 
acuarelistas más sólidos que ha 
dado México. Carlos Pellicer lo 
reconoció y lo cita en sus escri-
tos, lo mismo que Salvador Novo 
y la poeta Dolores Castro. El 
Museo de la Acuarela de Toluca 
le dedicó una sala permanente 
muy visitada.

–¿La acuarela atrae a muchos 
pintores?
–Sigue viva porque hay una 
generación de nuevos acuare-
listas en el Estado de México 
que recuerdan a mi padre como 
docente. Mi padre explicaba 
los secretos descubiertos con la 
práctica y los compartía con sus 
alumnos. Apreciaron su gene-
rosidad, porque otros maestros 
egoístas reservan sus conoci-
mientos. Mi padre recordaba 
con entusiasmo cómo conoció a 
Orozco. Vio a un hombre de pie 
dibujando en la calle a quien se 
le caía constantemente el lápiz, 
y a la tercera fue a recogérselo. 
Aunque era muy seco, Orozco 
se lo agradeció y logró sacarle 
una sonrisa. Gracias a esa son-
risa, mi padre pudo decirle que 
también pintaba, y Orozco lo 
invitó a su estudio en la colo-
nia Tabacalera. En una de las 
paredes, mi padre vio un lienzo 
enorme y en la esquina leyó la 
firma: “Orozco”; el pintor jamás 
le presumió su nombre, ni si-
quiera se lo dio, y al despedirse 
tampoco lo hizo. Con esa misma 
facilidad mi papá conoció a 
Diego Rivera en San Carlos. 
No cabe duda, los tres grandes 
fueron accesibles y nunca se 
dieron taco ni presumieron su 
talento. También Alfredo Guati 
Rojo, quien daba clases en Co-
yoacán, lo invitó a formar parte 
del gremio de acuarelistas de 
México. Mi padre aceptó aun-
que a decir verdad, no le entu-
siasmaba círculo alguno, porque 
fue un hombre muy sencillo, 
que no se daba ínfulas. Jamás 
pidió favores. Como la acuarela 
no se puede borrar, rompía las 
suyas cuando no le gustaban. 
Declaró que cuando se sintiera 
satisfecho con alguna obra 
suya, nos invitaría una copa de 
vino. Nunca nos invitó.

Andrés Barrios

ELENA PONIATOWSKA

▲ “Quienes conocen la técnica de la acuarela lo consideran uno de los artistas acuarelistas más sólidos que ha dado 
México. Carlos Pellicer lo reconoció y lo cita en sus escritos”. Foto Facebook FONOTECA NACIONAL DE MEXICO

Hay una generación 

de nuevos 

acuarelistas en el 

Estado de México que 

recuerdan a mi padre 

como docente



H
ace ya más de 10 años 
me invitaron a dar una 
conferencia sobre la 
mano de obra mexicana 

en Estados Unidos. Me invitaban 
varias empresas de berries, (arán-
dano, frambuesa, fresa, zarza-
mora) entre ellas las trasnaciona-
les Driscol’s, Hortifrut y otras, que 
trabajaban en Jocotepec, Jalisco. 
Allí se producen los berries de 
invierno que llegan, en esa tem-
porada, a Estados Unidos.

Curiosamente, en ese valle se 
hizo el último intento de colecti-
vizar a los ejidatarios mexicanos. 
El proyecto húngaro (1979) y la 
Secretaría de Agricultura, preten-
dían arrasar con todas las parcelas 
y sembrar maíz forrajero, en todo 
el valle, de punta a punta. El que 
escribe y otros colegas, éramos 
los encargados de convencer a los 
campesinos. Tarea más que impo-
sible, si se hacía por las buenas.

El modelo socialista no pros-
peró, pero sí el capitalista que se 
adaptó al medio, donde pueden 
llegar a arreglos personales diver-
sos con los ejidatarios y pueden 
rentar tierra, ya no les interesa 
comprar. En resumen, todo el va-
lle no está cubierto de maíz, sino 
de plástico blanco, para el cultivo 
confinado. Y allí trabajan, miles 
los campesinos sin tierra y los 
jornaleros, la mayoría de los ejida-
tarios viven de sus rentas.

Los empresarios de Florida me 
comentaban que sólo los mexica-
nos y guatemaltecos eran capaces 
de hacer esos trabajos, que habían 
probado diferentes maneras de 
mecanizar y facilitar las tareas, 
pero que no había funcionado. 
Dependían de la mano de obra 
migrante y estaban preocupados 
por las políticas de aquellos años, 
con respecto a la inmigración.

La mecanización de la agricul-
tura en Estados Unidos ha sido 
implacable con la mano de obra, 
las decenas de miles que trabaja-
ban en el algodón, el betabel, la 
caña y tantos otros cultivos, que-
dan para la historia. Pero no es el 
caso de las frutas y las verduras, 
de ahí que las grandes empresas 
se muden a México y estén pre-
ocupados por la falta de mano de 
obra en Estados Unidos.

Para los republicanos, la fór-
mula migratoria, para ganar elec-
ciones, es fundamental y efec-
tiva y tiene varios componentes: 

se justifica por la ilegalidad de 
los trabajadores, genera miedo, 
afecta a extranjeros, promueve 
un racismo encubierto y favo-
rece al supremacismo blanco. El 
gobernador de Florida, en cam-
paña para suceder a Trump, se 
ha distinguido por su combate a 
los migrantes y ahora se pavonea 
con su cárcel del Alcatraz, que 
limita con los Everglades y el pan-
tano de caimanes. Su objetivo es 
llegar a la presidencia y ese es el 
camino; no le importa si afecta a 
los agricultores y al turismo, que 
son dos de los principales rubros 
de su economía.

Curiosamente, la mayoría de 
empresarios agrícolas y ganade-
ros votaron por Trump y ahora se 
lamentan; lo mismo que muchos 
latinos, cubanos, venezolanos e 
incluso mexicanos que ahora la 
ven ruda. El miedo se ha desbor-
dado. Ahora están preocupados 
los que tienen visa de residencia 
e incluso los naturalizados. En 
2024, cerca de 180 mil mexicanos 
recibieron la green card.

Pero opinar del tema migrato-
rio en Estados Unidos es algo así 
como hablar de Israel, cualquier 

opinión en contra se considera 
un anatema. Simplemente no se 
puede defender a los llamados ile-
gales y ahora criminales. No se 
puede decir que la economía y la 
demografía requieren de mano 
de obra migrante. Los políticos, 
de toda índole y partido, se apli-
can la autocensura, porque las 
consecuencias de hablar y opi-
nar pueden ser funestas con el 
electorado, aunque muchos de sus 
votantes requieran mano de obra.

Pero la realidad es muy distinta. 
Los únicos impuestos para este 
tipo de trabajo en la agricultura 
son los mexicanos y guatemalte-
cos. Es un trabajo manual, pero 
especializado, para lo cual hay 
que estar ¡impuesto!, mexicanismo 
que significa ¡estar acostumbrado 
a algo!, es decir, trabajar a pleno 
sol, devengar un magro salario y 
además pagar por el transporte o 
el raid y llevar su lunch.

Los braceros deben pagar im-
puestos y además estar impues-
tos y dispuestos a realizar ese 
trabajo, que suele ser temporal, 
depender del tipo de la cosecha, 
del salario a destajo y de las va-
riables de la producción en cada 

año. Los agricultores también es-
tán impuestos, es decir acostum-
brados, a contratar mano de obra 
indocumentada y barata, sin que 
tengan ningún tipo de sanción. 
Nadie plantea que esto sea una 
doble moral, incluso en Texas se 
formuló legalmente que la con-
tratación estaba permitida, pero 
no el trabajo, y que éste debía ser 
sancionado (ver Texas Proviso).

Ahora la oreja izquierda de 
Trump ya no escucha a la secreta-
ria de Agricultura que lo conven-
ció de que había crisis en el campo 
y que había que parar las redadas; 
ahora escucha por la derecha a 
Stephen Miller y ordenó que se 
activaran las redadas en el campo.

Se ha demostrado que la fron-
tera es muy fácil de controlar, 
por un lado, la Guardia Nacional 
mexicana, por el otro, la Patrulla 
Fronteriza y, aún más potente, la 
narrativa punitiva y criminal de 
Trump. Pero en tres años y medio, 
¿volverá todo a la normalidad?, 
como sucede desde 1884, año en 
que el ferrocarril selló un pacto 
de sangre entre la mano de obra 
mexicana y la voracidad de los 
empleadores americanos.

Impuestos y dispuestos
JORGE DURAND

▲ “La mayoría de empresarios agrícolas y ganaderos votaron por Trump y ahora se lamentan; lo mismo que muchos 
latinos, cubanos, venezolanos e incluso mexicanos que ahora la ven ruda. El miedo se ha desbordado”. Foto Reuters
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▲ Las niñas inician la pubertad cada vez más pronto y uno de los factores que 
pueden influir es la exposición del abuelo a sustancias químicas que alteran su 
sistema endocrino. Esa es la conclusión de una de las ponencias presentadas ante 
la Sociedad Endocrina estadunidense en San Francisco. “Aunque descubrimos que 
tanto la exposición de la madre como la del padre estaban relacionadas con el mo-

mento en que sus hijas y nietas empezaron la pubertad, la influencia del padre fue 
sorprendentemente fuerte”, afirmó Xin Hu, de la Universidad Emory. Los disruptores 
endocrinos son sustancias químicas en el medioambiente (suelo, aire o suministro 
de agua), alimentos, productos de higiene personal y manufacturados, los cuales 
interfieren con el funcionamiento normal del sistema endocrino. Foto Rodrigo Díaz
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Una ciudadela de 3 mil 800 
años de antigüedad de la ci-
vilización Caral, una de las 
más antiguas del mundo, 
ubicada en el norte de Perú, 
abrió este sábado sus puer-
tas al público tras ocho años 
de estudios de investigación 
y trabajos de restauración.

El nuevo sitio arqueoló-
gico, denominado Peñico, 
ha sido considerado por sus 
descubridores como “la ciu-
dad de la integración social” 
porque fue el punto de en-
cuentro para intercambios 
comerciales que usaban las 
primeras comunidades de 
la costa del Pacífico con las 
que venían de los Andes y 
las regiones amazónicas.

Peñico está ubicada en 
el valle de Supe, 182 km al 
norte de Lima y a unos 20 
km del océano Pacífico. 

“Es un centro urbano 
organizado que se dedi-
caba a la agricultura y el 
intercambio comercial en-
tre costa, sierra y selva”, 
dijo la arqueóloga Ruth 
Shady, quien dirige las in-
vestigaciones sobre la ci-
vilización Caral.

“Su antigüedad es de mil 
800 a mil 500 años antes de 
Cristo, no tan antiguo como 
Caral”, señaló Shady. 

El monumento fue 
construido sobre una te-
rraza geológica a 600 me-
tros sobre el nivel del mar, 
paralela a un río para evi-
tar inundaciones.

Los investigadores es-
timan que se formó en la 
misma época en que florecie-
ron las primeras civilizacio-
nes en Medio Oriente y Asia.

La arqueóloga indicó que 
su importancia histórica ra-
dica en el aporte de elemen-
tos que permitirán conocer 
mejor la crisis que afrontó 
dicha civilización.

Precisó que esta situa-
ción tuvo que ver con cam-
bios climáticos, generando 
sequías y afectando las ac-
tividades agrícolas del lugar.

“Queremos comprender 
cómo se formó y desarro-
lló la civilización Caral a 
través del tiempo, cuando 
entró en crisis por el cam-
bio climático”, agregó. 

Sus pobladores tuvieron 
que abandonar los centros ur-
banos, como ocurrió en Me-
sopotamia del Norte, explicó. 

Tributo a la Pachamama 

La apertura al turismo se 
inició con el toque de pu-
tutus (caracola) y con un 
ritual ancestral de pago a 
la Pachamama (ofrenda a la 
madre tierra) que consiste 
en entregar a la tierra pro-
ductos agrícolas, hojas de 
coca y bebidas típicas como 
chicha de jora (maíz) para 
agradecer por sus bondades 
y pedir prosperidad. 

Fue escenificado por un 
chamán, artistas y poblado-
res de la zona.

“Lo que estamos pre-
sentando implica investi-
gación y la conservación 
de los edificios que están 
listos para el público con 
un circuito turístico”, de-
claró el arqueólogo Marco 
Machacuay.

Bajo un intenso calor, 
en buses decenas de tu-
ristas locales llegaron a 
Peñisco aprovechando el 
ingreso gratuito.

“Estoy sorprendido por-
que todas estas laderas eran 
puros cerros y arenal. Ahora 
que vengo después de casi 
25 años veo que todavía hay 
un trabajo por investigar”, 
dijo el ingeniero Armando 
Tapia de 62 años que llegó 
desde Lima.

En las investigaciones 
llevadas a cabo por el 
Ministerio de Cultura de 
Perú se han identificado 
18 construcciones, inclu-
yendo edificios y comple-
jos residenciales.

Entre ellos destaca el Sa-
lón Ceremonial de los Putu-
tos, donde se aprecian esos 
instrumentos musicales re-
presentados en los muros de 
un salón cuadrangular.

En dicho edificio se ha-
llaron esculturas elabora-
das en barro no cocido que 
representan a personajes 
antropomorfos, figuras zoo-
morfas y objetos ceremonia-
les, según Shady.

Los trabajos de explo-
ración en Peñico empeza-
ron en 2017, sobre lo que 
era en ese momento un 
terreno de colinas.

“No pensábamos que 
debajo de las colinas en-
contraríamos edificacio-
nes y un salón ceremo-
nial”, destacó Machacuay.

El nuevo sitio arqueo-
lógico se suma a otros 
monumentos abiertos al 
turismo en Caral, como la 
ciudad sagrada de Caral, 
la ciudad pesquera de Ás-
pero y la ciudad agropes-
quera de Vichama.

“Peñico representa un 
eslabón en la extensa tra-
yectoria de la civilización 
andina”, manifestó.

Desarrollada entre los 
años 3000 y 1800 Antes de 
Cristo, la civilización Caral 
es considerada la cultura 
madre de América. 

Caral fue declarada patri-
monio cultural de la Huma-
nidad por la Unesco en 2009.

Abre sus puertas al turismo Peñico, 
milenaria ciudadela al norte de Perú
La zona arqueológica en el valle de Supe es de mil 800 a mil 500 años antes de Cristo

AFP

LIMA

▲ En las investigaciones llevadas a cabo por el Ministerio de Cultura de Perú se han identificado 18 construcciones, inclu-
yendo edificios y complejos residenciales, entre los que destaca el Salón Ceremonial de los Pututos. Foto Efe
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En un acontecimiento que 
diversos sectores y grupos de 
la sociedad mexicana consi-
deraron un acto de justicia, 
la Ruta Wixárika por los ca-
minos sagrados a Wirikuta. 
Tatehuarí Huajuyé fue ins-
crita en la lista de patrimonio 
mundial de la Organización 
de Naciones Unidas para la 
Educación, la Cultura y la 
Ciencia (Unesco, por sus si-
glas en inglés).

La resolución fue to-
mada durante la 47 sesión 
del Comité del Patrimonio 
Mundial que se celebra en 
la sede de aquel organismo 
internacional en París, 
Francia, desde el pasado 6 
y hasta el 16 de julio.

Esto marca un hito para 
México sobre justicia para 
los pueblos indígenas y el 
reconocimiento de las prác-
ticas tradicionales que pro-
tegen al planeta, destacó la 
Unesco en un comunicado.

La propuesta presen-
tada por la representación 
mexicana fue aprobada 
de manera unánime y sin 
enmiendas por los Estados 
parte de ese organismo in-
ternacional.

Sin embargo, el comité 
hizo la observación de que 
el Consejo Internacional de 
Sitios y Monumentos (Ico-
mos, por sus siglas en inglés) 
ha encontrado amenazas en 
esa ruta sagrada, como el 
turismo espiritual no regu-
lado, la sobrexplotación de 
peyote y concesiones mine-
ras, por lo que se recomendó 
mayor monitoreo, educa-
ción y aplicación de leyes.

Como se informó el sá-
bado, en la referida pro-
puesta se hizo hincapié en 
que el itinerario sagrado Ta-
tehuarí Huajuyé (El camino 
de nuestro abuelo Fuego, 
en lengua wixárika) es una 
de las rutas precolombinas 
aún en uso más representa-
tivas en América.

Se detalló, asimismo, que 
se trata de un testimonio ex-
cepcional de la persistencia 
de las tradiciones culturales 
del pueblo wixárika y un 
ejemplo excepcional de la 
interrelación entre la cul-
tura y el entorno natural en 
las prácticas espirituales de 
ese pueblo originario.

Poco después de apro-
barse la inscripción, un 
representante del pueblo 
wixárika tomó la pala-
bra en su lengua ante el 
pleno de la asamblea de 
la Unesco para agradecer 
al Comité del Patrimonio 

Mundial y al Estado Mexi-
cano por proteger nues-
tros territorios, sitios sa-
grados y rutas ancestrales.

En medio de aplausos, 
subrayó en su breve inter-
vención, traducida al espa-
ñol por otro miembro de esa 
cultura y luego al inglés por 
un intérprete: Después de 
años de lucha por el recono-
cimiento de nuestros sitios 
sagrados, donde residen las 
esencias de la vida y nues-
tros ancestros, cumplimos 
un mandato del Consejo Re-
gional Wixárika y la Asocia-
ción Civil Xapawiyemeta.

De la delegación mexi-
cana, el historiador Fran-
cisco Vidargas, titular de la 
Dirección de Patrimonio del 
Instituto Nacional de Antro-
pología e Historia (INAH), 
expresó también su gratitud 
en nombre de las comunida-
des de ese pueblo originario, 
el gobierno de México, las 
entidades de la República e 
instancias involucradas, por 
proteger el mundo wixá-
rika: sus paisajes, árboles, 
rocas, venados, águilas y si-

tios sagrados, como un acto 
de redención para los pue-
blos del mundo.

Refirió que los wixari-
tari, en su peregrinaje anual 
hacia el centro ceremonial 
de Wirikuta, recorren más 
de 500 kilómetros desde el 
mar hasta el centro de Mé-
xico para reconectarse con 
los dioses, trascender lo fe-
menino, lo contradictorio, 
el pasado, el presente y los 
problemas actuales.

Wirikuta es una tierra 
sagrada colosal, donde los 
dioses realizaron sus hazañas 
creativas en el origen de los 
tiempos. Allí, no hay roca, 
manantial, cueva o cerro que 
no esté ligado a un evento 
mítico o ritual. Todo adquiere 
significado. Todo exige una 
naturaleza superior.

Vidargas resaltó asi-
mismo que, después de 
siete años, México ins-
cribe un nuevo bien en la 
lista de patrimonio mun-
dial, proceso que tomó tres 
décadas de preparación.

En la presentación de 
la candidatura mexicana 

ante el Comité de Patrimo-
nio Mundial de la Unesco, 
el presidente de la se-
sión explicó que la ruta 
del pueblo wirárika hacia 
el centro ceremonial de 
Wirikuta comprende un 
recorrido cultural com-
puesto por 20 elementos 
o espacios sagrados que 
abarcan más de 500 kiló-
metros, a través de los es-
tados de Nayarit, Jalisco, 
Zacatecas, San Luis Potosí 
y Durango, en un área de 
más de 135 mil hectáreas.

Esta ruta representa la 
tradición espiritual y ritual 
viva del pueblo indígena 
wixárika, centrada en la pe-
regrinación hacia Wirikuta, 
paisaje desértico conside-
rado el lugar de la creación y 
el nacimiento del Sol, indicó.

La ruta nominada no 
es un sendero lineal, sino 
una red de caminos de pe-
regrinación que atraviesa 
sitios sagrados, santuarios, 
centros ceremoniales e 
hitos ecológicos de valor 
simbólico. La peregrina-
ción se realiza anualmente, 
renovando la cosmovisión 
wixárika y reforzando el 
conocimiento tradicional, 
los lazos comunitarios y la 
gestión ambiental.

Sus 20 componentes 
o sitios sagrados, agregó, 
incluyen montañas sagra-
das, humedales, formacio-
nes rocosas, manantiales y 
paisajes rituales.

En el análisis de la pro-
puesta se consideró que la 
citada ruta es un testimonio 
excepcional de las tradicio-
nes culturales vivas del pue-
blo wixárika y representa 
una de las tradiciones espi-
rituales más perdurables de 
Mesoamérica.

También se reconoció 
que “manifiesta una cosmo-
visión espiritual viva ba-
sada en la reciprocidad, que 
refuerza la identidad cultu-
ral, mantiene la agrobiodi-
versidad y asegura el éxito 
del ciclo agrícola tradicional 
conocido como ‘milpa’.

Inscripción de la Ruta Wixárika en lista 
de Unesco reconoce una lucha histórica
Es un hito para México sobre justicia para los pueblos indígenas, destaca el Comité de 

Patrimonio Mundial // Piden vigilar la senda sagrada ante las amenazas que enfrenta

ÁNGEL VARGAS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La ruta no es un sendero lineal, sino una red de caminos de peregrinación que atraviesa sitios sa-
grados, santuarios, centros ceremoniales e hitos ecológicos de valor simbólico. Foto Arturo Campos
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Santos de la Cruz Carrillo, 
quien estuvo en la sesión 
de la Organización de Na-
ciones Unidas para la Edu-
cación, la Cultura y la Cien-
cia (Unesco, por sus siglas 
en inglés), en París, como 
representante de las comu-
nidades wixaritari durante 
la asamblea en la que se 
aprobó la inscripción de la 
Ruta Wixárika en la lista 
de patrimonio mundial, dijo 
en entrevista con La Jor-

nada que tras 27 años de 
buscar ese reconocimiento 
ahora los gobiernos federal 
y estatal tendrán que estar a 
la altura del nombramiento.

La ruta abarca los cuatro 
puntos cardinales teniendo 
como centro Wirikuta, 
en San Luis Potosí, consi-
derado en la cosmogonía 
wixárika como el lugar de 
origen del mundo. Los otros 
sitios sagrados están ubica-
dos en Haramara (San Blas, 
Nayarit); Te’akata (Santa 
Catarina, Jalisco); Xapawi-
yeme (lago de Chapala, Ja-
lisco) y Hauxamanaka (ce-
rro Gordo, Durango).

“Es la ruta ancestral, tal 
como la recorrieron los an-
cestros y por la cual pere-
grinamos hasta la fecha. Se 
extiende por toda la sierra, 
pasando por Zacatecas y 
llegando hasta San Luis Po-
tosí”, puntualizó.

Santos de la Cruz dijo que 
este logro histórico es una 

protección material esencial 
para la flora, la fauna y to-
dos los elementos que com-
ponen los lugares sagrados 
y su ruta, con el objetivo 
primordial de que queden 
libres de amenazas, espe-
cialmente de la minería.

“La inscripción fue im-
pulsada por el pueblo wixá-
rika y representa el cum-
plimiento de una de las de-
mandas claves del Consejo 
Regional Wixárika: que Wi-
rikuta sea reconocido bajo 
la Convención del Patrimo-
nio Cultural y Natural”, dijo 
el líder indígena.

Otras demandas del con-
sejo incluyen que Wirikuta 
quede libre de la minería y 
que el área natural prote-
gida de esa región sea ele-
vada a rango federal.

Proceso largo y 
persistente

De la Cruz Carrillo afirmó 
que el proceso para esta ins-
cripción fue largo y persis-

tente, incluida la solicitud 
que logró su inclusión en la 
lista indicativa de la Unesco 
en 2004, para lo cual se requi-
rió la elaboración de un expe-
diente detallado de Wirikuta 
y los demás lugares sagrados.

“En este esfuerzo, la aso-
ciación civil Conservación 
Humana, con sede en la Ciu-
dad de México, brindó un 
apoyo significativo. Final-
mente, la gestión se realizó 
a través de la delegación del 
gobierno mexicano, con la 
contribución del Instituto 
Nacional de Antropología e 
Historia”, agregó.

Subrayó la necesidad de 
consolidar lineamientos a 
partir del nombramiento, 
en los que participen los 
gobiernos federal y estatal, 
además de establecer un 
consejo de administración 
que asegure la protección 
efectiva de Wirikuta y toda 
la ruta de peregrinaje.

En la actualidad, el con-
sejo de administración 
de la Reserva Ecológica 

Estatal de Wirikuta está 
integrado por asociacio-
nes civiles y no incluye 
a las autoridades del pue-
blo wixárika, por lo cual, 
afirmó, es imperativo que 
haya una representación 
de las comunidades en 
dicho consejo para que 
realmente vigile y salva-
guarde el lugar sagrado.

Santos De la Cruz, dele-
gado por el Consejo Regio-
nal Wixárika para acudir 
a la sesión de la Unesco, 
expresó su profunda satis-
facción por el resultado, 
y destacó que es un logro 
atribuible sobre todo a la 
unidad del pueblo wixá-
rika y sus comunidades.

El Consejo Regional 
Wixárika de Jalisco reac-
cionó con beneplácito a la 
noticia; Óscar Ukeme Bau-
tista Muñoz, coordinador 
general de la Comisión de 
Libre Determinación y 
Autonomía de Waut+a-
Kuruxi Manuwe (San Se-
bastián Teponahuaxtlán y 

Tuxpan de Bolaños), lo ca-
lificó de “reconocimiento 
histórico y cultural para 
todo el pueblo wixárika.

Representa un recono-
cimiento a la grandeza cul-
tural y milenaria de nues-
tro pueblo originario de 
Jalisco, Durango y Nayarit. 
Expresa que ante todos los 
intereses económicos (mi-
neros, agrícolas, ganade-
ros) primero es el respeto y 
cuidado a la Madre Tierra, 
lo cual significa una gran 
alegría, dijo a La Jornada.

El Consejo Regional 
Wixárika puntualizó en 
un comunicado: “que este 
reconocimiento mundial 
sirva para proteger a los pe-
regrinos acechados por la 
inseguridad en su paso por 
este camino sagrado, que los 
cazadores del venado sean 
respetados y reconocidos, 
que todos los hermanos des-
aparecidos en su peregrina-
ción sean devueltos sanos y 
salvos y se proteja la planta 
sagrada del hikuri (peyote)”.

Aprueba la Unesco inscripción de Ruta 
Wixárika en lista de patrimonio mundial
Este logro es esencial para proteger los elementos de los lugares sagrados: activista

▲ La ruta abarca los cuatro puntos cardinales teniendo como centro Wirikuta, considerado en la cosmogonía wixárika como 
el lugar de origen del mundo. Los otros sitios sagrados están ubicados en Haramara (San Blas, Nayarit); Te’akata (Santa 
Catarina, Jalisco); Xapawiyeme (lago de Chapala, Jalisco) y Hauxamanaka (cerro Gordo, Durango). Foto José Carlos González
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Las comunidades wixa-
ritari en Jalisco y estados 
colindantes como Nayarit, 
Durango y Zacatecas, en-
frentan una compleja red 
de problemas marcada por 
la inseguridad generalizada, 
pobreza, conflictos territo-
riales de larga data que si-
guen sin resolverse del todo, 
amenazas a sus sitios sagra-
dos y la lucha por el recono-
cimiento de su autonomía.

Desde hace al menos un 
par de décadas, el territorio 
wixárika se ha convertido 
en un corredor estratégico 
para el trasiego de drogas, 
resultando en una cons-
tante zozobra por la presen-
cia de grupos armados de los 
cárteles de Sinaloa y Jalisco 
Nueva Generación, que se 
disputan el control de la 
zona generando retenes 
ilegales, extorsiones, des-
apariciones, asesinatos y 
amenazas contra la pobla-
ción indígena.

Las comunidades han 
exigido la intervención de 
autoridades federales, in-
cluso la instalación de cuar-
teles de la Guardia Nacional, 
así como mayor vigilancia 
de las policías estatales, ante 
el temor generalizado para 
transitar la región, pero han 
sido ignoradas de forma 
permanente, con reportes 
de que autoridades muni-
cipales y estatales conocen 
la presencia de estos gru-
pos criminales sin tomar 
acciones efectivas.

Los asesinatos de los her-
manos Miguel y Agustín 
Vázquez Torres en Kuruxi 
Manuwe (Tuxpan de Bola-
ños) en 2017, líderes com-
prometidos con la defensa 
territorial, son un ejemplo 
trágico de esta impunidad, 
pues, a pesar que los respon-
sables fueron identificados, 
ocho años después no hay 
detenciones.

Además, se han regis-
trado privaciones de la li-
bertad de líderes wixaritari, 

como Maurilio Ramírez 
Aguilar y Santos de la Cruz 
Carrillo, quienes fueron li-
berados después de ser gol-
peados y amenazados para 
guardar silencio.

Otros casos incluyen la 
desaparición de cuatro wixa-
ritari en Tatei Kie (San Andrés 
Cohamiata), en septiembre de 
2024, que llevó al cierre ca-
rretero y a un plantón exi-
giendo su aparición con vida, 
lo cual por fortuna ocurrió.

Otro renglón sobre los 
problemas que se padecen 
en territorio wixárika es el 
de la pobreza.

En Mezquitic, Jalisco, 
municipio donde se con-

centra el mayor número de 
comunidades wixaritari del 
país y la población indígena 
es mayoritaria, la situación 
de pobreza multidimensional 
es alarmante, con índices si-
milares a los países africanos 
de Etiopía o Gambia. Desde 
hace décadas es el municipio 
más pobre de Jalisco.

Otro de los problemas es 
la invasión de vastas exten-
siones de su territorio ances-
tral, a pesar de contar con 
títulos virreinales y senten-
cias judiciales en su favor.

Wuaut+a-Kuruxi Ma-
nuwe (San Sebastián Te-
ponahuaxtlán y Tuxpan 
de Bolaños) han reclamado 
alrededor de 10 mil 448 
hectáreas en Huajimic, Na-
yarit, ocupadas por ganade-
ros mestizos que hasta hace 
poco y luego de indemniza-
ciones, accedieron a reinte-
grarlas, tras oponerse a las 
ejecuciones de sentencias 
con bloqueos y amenazas de 
muerte de los posesionarios.

La Marcha por la Digni-
dad Wixárika en 2022 ha-
cia la Ciudad de México y 
el compromiso presidencial 
impulsaron la restitución. 

Recientemente, la presi-
denta Claudia Sheinbaum 
emitió un decreto para res-
tituir 2 mil 471 hectáreas 
adicionales por un monto 
de 158 millones de pesos, 
elevando el total restituido 
a 5 mil 946 hectáreas desde 
2016, que representa 56.7 
por ciento del total recla-
mado. Aún faltan por devol-
ver 4 mil 550 hectáreas.

Minas y Wirikuta

El sitio sagrado de Wirikuta, 
en San Luis Potosí, conside-
rado el origen del universo 
en la cosmogonía wixárika, 
sigue bajo constante ame-
naza. Aproximadamente 70 
por ciento de las 140 mil hec-
táreas del área natural pro-
tegida están concesionadas a 
empresas mineras como First 
Majestic Silver Corporation, 
Revolution Resources y Mi-
nera Frisco (de Carlos Slim), a 
pesar de amparos obtenidos 
desde 2012 que han detenido 
temporalmente la actividad.

También se enfrentan 
a la depredación y comer-
cialización ilegal del hikuri 
(peyote), su planta sagrada. 

Además, Wirikuta sufre 
por granjas porcícolas y 
avícolas que vierten dese-
chos al aire libre, contami-
nando el medio ambiente.

En temas presupuestales, 
sólo la larga lucha legal ha 
permitido que en Wuaut+a-
Kuruxi Manuwe se lograran 
sentencias favorables de tri-
bunales electorales federal 
y estatal (SG-JDC-35/2019 y 
JDC-005-2019) que les permi-
ten la administración directa 
de recursos municipales de 
los municipios de Bolaños y 
Mezquitic, siendo la primera 
comunidad en Jalisco en ob-
tener este derecho.

Calculan que les corres-
ponden alrededor de 80 mi-
llones de pesos anuales, pero a 
pesar de las sentencias, ayun-
tamientos como el de Mezqui-
tic se han negado a cumplir 
argumentando vacíos legales 
y falta de transparencia.

Este proceso busca even-
tualmente la creación de un 
municipio indígena con au-
togobierno, donde las elec-
ciones se realicen por usos 
y costumbres, sin partidos 
políticos, como todo indica 
ocurrirá en 2027.

Por otra parte, las escue-
las biculturales en las comu-
nidades wixaritari enfren-
tan discriminación, falta 
de respeto a los nombra-
mientos docentes, retrasos 
en los pagos y carencias de 
infraestructura básica como 
luz, agua e Internet.Esto ha 
provocado paros laborales 
prolongados y plantones, en 
los que exigen la atención 
de las autoridades federales, 
estatales y municipales.

En el ámbito de la salud, la 
falta de ambulancias y aten-
ción médica adecuada en re-
giones aisladas ha resultado 
en la muerte de niños por 
padecimientos que podrían 
haberse evitado, como casos 
de insuficiencia respiratoria o 
picaduras de alacrán. Las co-
munidades han exigido, sin 
lograrlo, la compra y repara-
ción de vehículos de emer-
gencia adecuados para la oro-
grafía de la región y la aten-
ción de personal médico.

Violencia, pobreza y amenazas en sitios 
espirituales, retos en región wixaritari
Sheinbaum emitió un decreto para restituir 2 mil 471 hectáreas a la comunidad

JUAN CARLOS G. PARTIDA

GUADALAJARA

▲ En Mezquitic, municipio donde se concentra el mayor número de comunidades wixaritari del 
país y la población indígena es mayoritaria, la situación de pobreza multidimensional es alarmante, 
con índices similares a los países africanos de Etiopía o Gambia. Foto José Carlos González
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Chelsea desmantela al PSG y 
conquista el Mundial de Clubes

El París Saint-Germain pa-
recía invencible, un equipo 
que rozaba la perfección. 

Nadie parecía capaz de 
contrarrestarlo en este pri-
mer Mundial de Clubes am-
pliado a 32 equipos.

Con un Cole Palmer impe-
rial, Chelsea encontró la fór-
mula que ablandó el poderío 
parisino para llevarse el título.

Palmer estampó dos go-
les y asistió a João Pedro en 
el tercero, con lo que el con-
junto de Londres desbarató 
los pronósticos al vencer el 
domingo 3-0 a un terrenal 
PSG para consagrarse cam-
peón. El volante ofensivo 
firmó su doblete con defi-
niciones de idéntica factura 
con la zurda desde el borde 
del área a los 22 y 30 minu-
tos. También filtró el pase 
con el que el brasileño João 
Pedro hizo el tercer tanto, 
picándole el balón por en-
cima al arquero Gianluigi 
Donnarumma a los 43. 

Palmer recibió el Balón 
de Oro como mejor jugador 
del torneo.

“Ganamos el partido en 
los primeros 10 minutos”, 
señaló Enzo Maresca, el 
técnico italiano del Chel-
sea. “Nosotros marcamos el 
ritmo, impusimos la pauta 
en la que queríamos jugar”.

El PSG terminó en in-
ferioridad numérica luego 
que João Neves recibió la 
roja directa a los 85 minu-

tos por jalonear la tupida 
melena de Marc Cucurella.

Después de unos ríspidos 
últimos minutos, una trifulca 
ensució el final del encuen-
tro en el estadio MetLife de 
Nueva Jersey. Los equipos 
tuvieron que ser separa-
dos luego que el técnico del 
PSG, Luis Enrique, y Donna-
rumma empujaron a João Pe-
dro cerca del círculo central.

Chelsea quizás se bene-
fició de haber disfrutado 
cuatro días de descanso tras 
su semifinal, uno más que 
el PSG. El presidente estadu-
nidense Donald Trump fue 
abucheado cuando ingresó 
a la cancha para la ceremo-
nia de premiación, y acabó 
posando con los jugadores 
de Chelsea después de que el 
mandatario y el presidente 

de la FIFA Gianni Infantino 
entregaron el trofeo al capi-
tán Reece James.

Con un futbol agresivo y 
bien compacto en todas sus 
líneas, el conjunto de Lon-
dres agarró dormido al PSG 
en los primeros compases.

Luego de la inapelable vic-
toria 4-0 sobre el Real Madrid, 
los parisinos se presentaron a 
la final -con Trump presente-, 
como amplio favorito.

Pero el despliegue de 
Chelsea neutralizó la pro-
puesta de presión alta de un 
PSG que se quedó con las ga-
nas de completar un póker 
de títulos tras conquistar la 
Ligue 1, la Copa de Francia y 
su primera Liga de Campeo-
nes de Europa.

“Fue un partido atípico 
de nosotros”, reconoció 

Marquinhos, el capitán 
y zaguero del PSG. “Fue-
ron más eficaces y en el 
segundo tiempo nos que-
damos sin fuerzas. Táctica-
mente hicieron cosas que 
nos sorprendieron. No hay 
un equipo perfecto”.

“En 13 años en París, 
nunca había experimen-
tado emociones como esta ni 
competido por títulos como 
este. Claro que queríamos 
llevarnos el trofeo a casa, 
pero eso no borra nada de lo 
que hicimos”, añadió.

Chelsea tuvo una mo-
desta campaña: cuarto 
en la Liga Premier in-
glesa y atrapó el cetro 
de la Conference League, 
el tercer torneo en im-
portancia del balompié 
europeo de clubes.

AP

EAST RUTHERFORD

 Los jugadores del Chelsea celebran con el trofeo tras conquistar el Mundial de Clubes. Foto Ap

Palmer obtiene el Balón de Oro tras anotar dos veces en la final

Brilla el campeón Toluca en el arranque de la Liga MX; Pumas y Monterrey decepcionan

Toluca.- Marcel Ruiz y Jesús 

Angulo fueron los artífices de 

las anotaciones con las que el 

campeón Toluca consumó una 

remontada para terminar por 

vencer 3-1 al Necaxa el sá-

bado, en su presentación en el 

torneo Apertura de la Liga Mx.

En la jornada inaugural del 

campeonato, América no 

pasó de un empate a uno 

ante Ciudad Juárez, mientras 

que Pachuca arrolló 3-0 a 

Monterrey el domingo.

El sábado, Pável Pérez mandó 

a las redes el único remate a 

puerta de los Rayos en la pri-

mera mitad a los 21 minutos.

De inmediato vino la reacción 

escarlata, con un certero cabe-

zazo de Ruiz desde los linderos 

del área chica a los 27 minutos.

Angulo puso adelante al mo-

narca de la Liga Mx con un 

disparo rasante a los 41, des-

pués de haber sido magis-

tralmente habilitado con un 

taconazo de Ruiz.

Helinho aseguró el triunfo de 

los Diablos Rojos con un dis-

paro cruzado a su llegada al 

área a los 90 minutos.

El Toluca llegó a ocho jorna-

das de liga sin derrota, to-

mando en cuenta el cierre del 

pasado torneo Clausura.

Asimismo, Cruz Azul igualó 

0-0 ante Mazatlán en el 

campo del estadio de Ciudad 

Universitaria, en el inicio de 

la era del estratega argentino 

Nicolás Larcamón en el ban-

quillo celeste.

En otros resultados, Atlas 3, 

Puebla 2; Tijuana 1, Querétaro 

0; Santos 3, Pumas 0. 

AP Y DE LA REDACCIÓN

Atlanta.- Paul Skenes, de 

Pittsburgh, abrirá su segundo 

Juego de Estrellas consecu-

tivo para la Liga Nacional y 

Tarik Skubal, de Detroit, es-

calará la loma para la Liga 

Americana el martes por la 

noche en el Truist Park.

Las Grandes Ligas hicieron el 

anuncio el sábado.

Skenes se convertirá en el pri-

mer lanzador en abrir duelos 

estelares seguidos desde Max 

Scherzer, de Washington, y 

Chris Sale, de Boston, en 

2017 y 2018. Sale abrió tres 

clásicos de media temporada 

en fila a partir de 2016.

Skenes y Skubal están en 

los lugares 1-2 en velocidad 

promedio de bola rápida de 

cuatro costuras entre aque-

llos con mil 500 o más lan-

zamientos esta temporada; 

Skenes, con 98.2 millas por 

hora, y Skubal, con 97.6, 

según MLB Statcast.

Asimismo, el mexicano 

de los Astros de Houston, 

Isaac Paredes, se perderá 

el Juego de Estrellas de-

bido a un asunto familiar. 

Con esto, serán cuatro los 

tricolores en el encuentro: 

Jonathan Aranda, Alejan-

dro Kirk, Andrés Muñoz y 

Randy Arozarena.

Sinner supera a 
Alcaraz y logra su 
primer título de 
Wimbledon

Jannik Sinner derrotó al bi-

campeón defensor Carlos Al-

caraz, 4-6, 6-4, 6-4, 6-4, el 

domingo para ganar su pri-

mer campeonato de Wimble-

don y revertir el resultado de 

su épica final del Abierto de 

Francia hace cinco semanas.

El número uno del mundo, 

Sinner, obtuvo su cuarto título 

de “Grand Slam” en total, lo 

que lo deja a uno del total 

del clasificado dos, Alcaraz, 

mientras los dos jóvenes ri-

vales se separan del resto del 

grupo en el tenis masculino.

En la final femenil, Iga Swia-

tek se impuso 6-0, 6-0 a 

Amanda Anisimova.

AP Y DE LA REDACCIÓN

Skenes y Skubal, 
los abridores para el 
Juego de Estrellas, al 
cual no irá Paredes



Con una ofensiva de 17 hits 
y una gran exhibición de 
“beisbol pequeño”, los Leo-
nes arrollaron a los Olmecas 
para asegurar en Tabasco su 
cuarta serie consecutiva.

Art Charles se fue de 4-4, 
con dos carreras producidas, 
Webster Rivas remolcó tres 
registros y Odrisamer Des-
paigne (3-4) lanzó cinco en-
tradas de buena forma, en la 
victoria de Yucatán (35-36) por 
12-5 el domingo por la noche, 
con la que se afianzó en zona 
de playoffs, al ocupar la quinta 
posición en el Sur.

Luis Juárez bateó de 4-3, 
con una impulsada y dos ano-
tadas, y Henry Ramos, de 5-3, 
con dos circuitos timbrados. 

Asimismo, los melenudos 
le inyectaron habilidad, ver-
satilidad y experiencia a su 
plantel en el último día para 
hacer cambios y adquirir re-
fuerzos en la Liga Mexicana.

Al comenzar el sábado, el 
equipo yucateco anunció las 
adquisiciones de Zach Remi-
llard, “infielder” que tuvo un 
histórico debut en las Grandes 
Ligas, del autor de un juego 
sin hit en la Liga del Atlántico 
el año pasado, Jake Miednik, 
y de Wilmer Difó, un vete-
rano de ocho temporadas en 
MLB, que vio acción con los 
Nacionales de Washington 
que ganaron la Serie Mundial 
de 2019. El derecho estadu-
nidense, Derek West, quien 

a principios de esta campaña 
abrió por León un partido en 
el Parque Kukulcán y no lo 
hizo mal (5 IP, 6 H, 3 C), tam-
bién se unió a las fieras.

Los “reyes de la selva” te-
nían como objetivo apunta-
lar el cuerpo de serpentinas 

y el “infield” y lo cumplieron. 
Ahora, esperan que los refuer-
zos los ayuden a consolidar 
la mejoría que han mostrado 
tras la pausa por el Juego de 
Estrellas. Difó (3 BB, CP, C el 
domingo) y West (2 IP, 0 C, O 
H) ya comenzaron a hacerlo.

El dominicano Difó, ver-
sátil, hábil y bateador am-
bidiestro, tomó el lugar de 
Aledmys Díaz -causó baja y 
firmó con los Tecolotes-, en 
el cuadro. El plan es que sea 
el torpedero -su debut fue en 
esa posición, aunque luego 
pasó a tercera base, además 
de que fue el noveno bate-, 
por lo que Leury García 
queda como el segunda base.

En esta campaña, el ex 
“big leaguer”, capaz de contri-
buir de diferentes maneras, 
puso su granito de arena para 
que Oaxaca se coloque en los 
primeros lugares del Sur al 
batear .284 en 59 desafíos, 
con dos jonrones, 23 carreras 
impulsadas y 34 anotadas.

El zurdo Miednik, quien 
puede abrir y relevar, se en-
cargará por ahora de rele-
vos largos con el conjunto 
que dirige Oswaldo Morejón 
luego de tener un 2024 este-
lar con el Gastonia en la Liga 
del Atlántico (6-1, 2.79, 71 IP, 
62 K), que incluyó una joya 
sin imparable. Los selváti-
cos no tienen abridor zurdo. 
West igualmente puede ser 
abridor o relevista.

Remillard, quien en su de-
but en las Mayores, con los 
Medias Blancas en 2023, bateó 
sencillo para empatar el desa-
fío y otro para ganarlo a partir 
del noveno acto, debe ayudar 
a darle profundidad al “infield”. 
Puede jugar en tercera y se-
gunda, así como en las paradas 
cortas, y su defensa es sólida. 
Se trata de un bateador de con-
tacto, que corre bien.

En cuenta de 2-1, Art Charles 
pescó un lanzamiento de Joe 
Van Meter y depositó la pe-
lota detrás de la barda entre 
los jardines derecho y central 
en la segunda entrada del par-
tido del sábado entre Leones y 
Olmecas en Villahermosa.

El único pelotero en la 
historia en ganar el Derby de 
Jonrones y el premio al Más 
Valioso del Juego de Estrellas 
en el mismo año produjo la 
carrera de la quiniela con su 
cuadrangular 16 -y el 111 de 
su carrera con Yucatán- y en-
caminó a los rugidores a una 
victoria de 3-1, con la que em-
pataron la serie. Después de 
una experiencia que calificó de 

“increíble” en el fin de semana 
de las estrellas, Charles está en-
focado en ayudar a las fieras 
a clasificar a los playoffs por 
11a. temporada consecutiva 
para poder aspirar a su tercer 
título de la LMB desde 2018. 
“Mi meta no era triunfar en el 
derby ni obtener el MVP (en 
el clásico de media campaña). 
Mi objetivo es lograr el cam-
peonato, y quiero aprovechar 

el buen momento que adquirí 
(durante las festividades en la 
capital) para contribuir a que 
mi equipo gane”, dijo el caño-
nero a La Jornada Maya.

El sábado, César Valdez 
(4-5) brilló en la loma con 
pelota de cinco hits y un 
registro (sucio) en cinco epi-
sodios y también fue apo-
yado por un bambinazo de 
Yangervis Solarte (15).

Jonrones de Charles y Solarte respaldaron a un César Valdez dominante el sábado

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

Los Leones aseguran su cuarta 
serie en fila, en Tabasco: 12-5
El equipo yucateco conecta 17 hits; triunfa Odrisamer Despaigne

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

▲ El receptor melenudo, Webster Rivas, impulsó tres carreras 
en el duelo del domingo en Tabasco. Foto Leones de Yucatán

Comienza un clásico 
peninsular de gran 
importancia; Negrín, 
al centro del diamante

Los Leones reciben a partir 

de este lunes a los Piratas, 

en la que será una de las 

series más importantes en-

tre los rivales peninsulares 

en los últimos años.

Bucaneros y melenudos co-

menzaron la jornada domi-

nical en zona de playoffs y 

están entre los equipos que 

mejor están jugando en la 

liga en este mes. Yucatán 

tenía récord de 8-3, con efec-

tividad de 3.84, mientras que 

Campeche estaba con 7-4 

y 5.06. El pléibol del primer 

encuentro se cantará en el 

Parque Kukulcán a las 19:30 

horas (T.V.: ESPN2).

Yoanner Negrín (4-4, 4.76) 

es el abridor probable por 

los “reyes de la selva”.

Esta temporada, los filibus-

teros se llevaron dos de tres 

partidos en Mérida, pero 

luego los rugidores hicieron 

lo mismo en Campeche.

Asimismo, el yucateco 

Eduardo Vera logró el domingo 

su octava victoria de la cam-

paña al vencer los Charros 11-5 

a Unión Laguna en el duelo 

inicial de una doble cartelera.

Canizales, novato de 
las fieras, debuta en 
la LMB con imparable

Alexis González, derecho na-

yarita de 16 años, se convir-

tió en el sexto novato de los 

Leones en debutar este año 

en la LMB cuando abrió el 

viernes frente a los Olmecas.

González dominó a su pri-

mer rival, Leobaldo Cabrera, 

con rola a las paradas cortas, 

le propinó pelotazo a Jasson 

Atondo y otorgó pasaporte a 

Domingo Leyba, antes de ser 

remplazado por José Torres. 

El recluta tiene un acuerdo 

para firmar con una franqui-

cia de Grandes Ligas.

También, el jardinero Yustin 

Canizales, uno de varios 

prospectos selváticos que 

destacaron en la Liga Metro-

politana de Puebla, hizo su 

debut en la Liga Mexicana el 

domingo en Tabasco. En su 

primer turno, bateó un sen-

cillo con una rola al pítcher.

ANTONIO BARGAS
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La Unión Europea suspen-
derá los aranceles de represa-
lia sobre productos de Estados 
Unidos que estaban progra-
mados para entrar en vigor el 
lunes, con la esperanza de al-
canzar un acuerdo comercial 
con la administración Trump 
para finales de mes.

“Ahora es el momento 
para las negociaciones”, 
afirmó la presidenta de la 
Comisión Europea, Ur-
sula von der Leyen, a los 
periodistas en Bruselas el 
domingo, después de que el 
presidente Donald Trump 
enviara una carta anun-
ciando nuevos aranceles del 

30 por ciento sobre produc-
tos de la UE y México a par-
tir del 1 de agosto.

La UE, el mayor socio co-
mercial de Estados Unidos 
y el bloque comercial más 
grande del mundo, tenía pro-
gramado imponer “contra-
medidas” a partir del lunes a 
medianoche, hora de Bruse-
las. La UE negocia acuerdos 
comerciales en nombre de 
sus 27 países miembros.

Von der Leyen dijo que 
esas contramedidas se re-
trasarían hasta el 1 de 
agosto, y que la carta de 
Trump muestra “que tene-
mos hasta el primero de 
agosto” para negociar.

“Siempre hemos sido cla-
ros en que preferimos una 
solución negociada”, expresó. 

Si no pueden llegar a un 
acuerdo, manifestó que “con-
tinuaremos preparando con-
tramedidas para estar com-
pletamente preparados”.

Las mayores exporta-
ciones de Europa a Estados 
Unidos son productos far-
macéuticos, automóviles, 
aviones, productos quími-
cos, instrumentos médicos 
y vinos y licores.

El ministro de Relacio-
nes Exteriores de Italia, 
Antonio Tajani, se dirigía 
a Washington para con-
versaciones el lunes con la 
administración estaduni-
dense y el Congreso. En un 
comunicado, la oficina de 
Tajani anunció que en sus 
conversaciones con alia-
dos de la UE antes de las 

reuniones, destacó la ne-
cesidad de “negociar con la 
cabeza en alto”.

El gobierno de la pri-
mera ministra italiana 
Giorgia Meloni, la única lí-
der de la UE que asistió a la 
inauguración de Trump, ha 
buscado posicionarse como 
un “puente” entre Bruselas 
y Washington.

Trump ha dicho que sus 
aranceles globales senta-
rían las bases para revivir 
una economía estadouni-
dense que, según él, ha sido 
explotada por otras nacio-
nes durante décadas. En su 
carta a la Unión Europea, 
Trump afirmó que el déficit 
comercial de Estados Uni-
dos era una amenaza para 
la seguridad nacional.

Los socios comerciales de 
Estados Unidos, y empresas 
de todo el mundo, desde pro-
ductores de vino franceses 
hasta fabricantes de automó-
viles alemanes, han enfren-
tado meses de incertidumbre 
y amenazas intermitentes de 
Trump de imponer aranceles, 
con plazos a veces extendidos 
o modificados. Los aranceles 
podrían tener repercusiones 
en casi todos los aspectos de 
la economía global.

El valor del comercio de 
bienes y servicios entre la 
UE y Estados Unidos ascen-
dió a 1.7 billones de euros (2 
billones de dólares) en 2024, 
o un promedio de 4 mil 600 
millones de euros al día, se-
gún la agencia de estadísticas 
de la UE, Eurostat.

Suspende UE gravámenes de represalia contra Washington 
en espera de acuerdo: “preferimos una solución negociada”

AP

BRUSELAS

La presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo confió en que su go-
bierno llegue a un acuerdo y, 
por supuesto, a mejores con-
diciones con Estados Unidos, 
sin subordinarnos, ante el 
anuncio de Donald Trump de 
que impondrá aranceles a los 
productos mexicanos.

“Ya tengo alguna expe-
riencia con estas cosas, ya 
nos ha tocado varios meses 
y pienso que vamos a llegar 
a un acuerdo con el gobierno 
de Estados Unidos,” subrayó 
de gira por Sonora y Baja Ca-
lifornia, donde también re-
saltó que ya hay una mesa de 
negociación en Washington 
para tratar esos temas.

La delegación mexicana 
la encabeza el secretario 
de Economía, Marcelo 
Ebrard, y participan repre-
sentantes de las secreta-
rias de Relaciones Exterio-
res, Hacienda y Energía.

“Es muy importante que 
todas y todos los mexicanos 
sepan que nunca vamos a 
negociar nada que vaya en 
contra del pueblo de Mé-
xico. Tenemos claros nues-
tros principios.

México es un país libre, 
independiente y sobe-
rano, y negociamos como 
iguales; nos coordinamos, 
colaboramos, pero nunca 
nos subordinamos.

Horas después de que 
Trump difundió la carta que 
le dirigió, la mandataria su-
brayó que el texto “establece 
claramente que se busca lle-
gar a un acuerdo para que 
no haya estos aranceles.

“Tenemos claro que po-
demos trabajar con el go-
bierno de Estados Unidos 
y hay algo que no se ne-
gocia nunca: la soberanía 
de nuestro país. Siempre 
he dicho que en estos ca-
sos lo que hay que tener 
es cabeza fría para afron-
tar cualquier problema”, 
refirió Sheinbaum Pardo 
en Vícam, Sonora.

Nunca se negociará la soberanía, dice 
Sheinbauum sobre aranceles de EU
La Presidenta resaltó que ya hay una mesa de diálogo en Washington sobre el tema

DE LA REDACCIÓN
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▲ Sobre los aranceles de 30% a los productos mexicanos, Sheinbaum destacó que “ya tengo al-
guna experiencia con estas cosas (…) vamos a llegar a un acuerdo” con EU. Foto Reuters
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Dinamarca eleva edad para jubilación 
de la ciudadanía, será de 67 a 70 años

Kirsten Evans forma parte 
del primer grupo de dane-
ses que deberá esperar a los 
70 años para jubilarse con 
una pensión completa, pero 
no tiene intenciones de es-
perar hasta esa edad. 

“No quiero esperar a 
los 70 para jubilarme”, 
afirma la mujer de 53 
años, que trabaja como 
empleada de un banco. 

Dinamarca enfrenta el 
mismo problema que mu-
chos países ricos que ven 
como el envejecimiento de 
la población complica la fi-
nanciación de las pensiones. 

El Parlamento de Di-
namarca aprobó una ley 
que eleva la edad de ju-
bilación de 67 años a 70 
años a partir 2040.

Desde 2006, Dinamarca 
indexa la edad oficial de ju-
bilación a la esperanza de 
vida y la revisa cada cinco 
años. En 2030, la edad de 
jubilación aumentará a 68 
años, y en 2035 subirá a 69.

Para nacidos a partir 
del 1 de enero de 1971

Las personas nacidas des-
pués del 31 de diciembre de 
1970 tendrán que esperar 
los 70 años para jubilarse.

“Creo que 70 es una 
edad avanzada. Uno quiere 
disfrutar y aún tener una 
buena vida”, comenta.

Ella planea jubilarse a 
los 65 o 66 años, aunque 
eso implique no recibir la 
pensión completa, y puede 
hacerlo gracias a su sólida 
situación financiera.

El sistema de pensiones 
de Dinamarca está com-
puesto por varias partidas. 
Existe una pensión pública 
universal, actualmente 
establecida en 7 mil 198 
coronas danesas (mil 131 
dólares) mensuales, con el 
primer pago vinculado a la 
esperanza de vida.

Además, hay dos pen-
siones complementarias 

pagadas por el empleador 
y las invertidas en fondos 
de pensiones: una obliga-
toria y otra opcional.

Algunas personas tam-
bién ahorran por su cuenta 
en pensiones privadas.

En realidad, pocas per-
sonas trabajan hasta la 
edad legal de jubilación en 
Dinamarca.

En 2022, cuando la 
edad oficial de jubilación 
era de 67 años, la edad pro-
medio real de retiro fue de 
alrededor de 64, según la 
Organización para la Coo-
peración y el Desarrollo 
Económicos (OCDE).

Una brecha creciente 

“En Dinamarca 80 por 
ciento de las personas que 
se jubilan podrían seguir 
trabajando, pero 20 por 
ciento restante se jubila 
porque no consigue em-
pleo o está enfermo”, ex-
plica Aske Juul Lassen, et-
nólogo de la Universidad 
de Copenhague especiali-
zado en la vida laboral de 
las personas mayores.

“Para ese 20 por ciento 
que la edad de jubilación 
vuelva a subir tiene un 
gran impacto”, añade, seña-
lando que “las desigualda-
des aumentan con la edad”.

El riesgo es que se am-
plíe la brecha entre quie-
nes pueden jubilarse anti-
cipadamente gracias a una 
buena situación financiera 
y el resto, señala Damoun 
Ashournia, economista 
jefe de la confederación de 
sindicatos daneses.

Camilla Rasmussen, afi-
liada sindical de 37 años 

que trabaja como enfer-
mera en gastroenterología 
en un hospital de Copen-
hague, está convencida de 
que físicamente no podrá 
trabajar hasta los 70 años.

“Sería realmente duro. 
Camino 10 mil pasos todos 
los días. Si sigo aquí a los 
70 no sería justo para los 
pacientes”, afirma.

“Hoy en día dos ter-
cios de nuestros afilia-
dos se jubilan antes de 
la edad oficial por estar 
desgastados tras realizar 
trabajos físicos exigen-
tes”, precisa Ashournia.

Aun así, cree que elevar 
la edad de jubilación a 70 es 
la única manera de financiar 
el Estado de bienestar danés 
“de la cuna a la tumba”.

“Con el envejecimiento 
de la población y el au-
mento de la esperanza de 
vida, si queremos ofrecer 
los mismos servicios públi-
cos que hoy tenemos, nece-
sitamos asegurar las finan-
zas públicas”, subraya.

Sin embargo, advierte 
que no se debería seguir 
aumentando la edad de ju-

bilación automáticamente 
cada cinco años, como 
ocurre desde 2006.

Si se mantiene ese 
ritmo, la edad de jubilación 
en 2070 será de 74 años, 
algo que no parece preocu-
par a la confederación de 
empleadores daneses.

La primera ministra 
socialdemócrata de Dina-
marca, Mette Frederiksen, 
de 47 años, confirmó que 
será necesario revisar el 
sistema una vez que la 
edad de jubilación alcance 
los 70 años.

“No creemos que la edad 
de jubilación deba aumen-
tar automáticamente”, de-
claró al diario Berlingske 
en agosto de 2024.

En línea con una revi-
sión de un grupo de trabajo 
designado por el gobierno, 
la confederación de sindi-
catos daneses expresó su 
deseo de frenar el ritmo de 
los aumentos.

“En el futuro podríamos 
aumentar sólo medio año 
por cada año que aumente 
la esperanza de vida”, sugi-
rió Ashournia.

AFP

COPENHAGUE

 Dinamarca enfrenta el mismo problema que muchos países ricos que ven como el envejecimiento de la población complica la finan-
ciación de las pensiones. Desde 2006, indexa la edad oficial de jubilación a la esperanza de vida y la revisa cada cinco años. Foto Reuters

La ley aplica a las personas que nacieron después del 31 de diciembre de 1970

“Si queremos 

ofrecer los mismos 

servicios públicos 

que hoy tenemos, 

necesitamos 

asegurar las 

finanzas públicas”



27

POLÍTICA
LA JORNADA MAYA 

Lunes 14 de julio de 2025

Anuncian inversión de 
300 mdp para sistema 
IMSS Bienestar de BCS

La salud es un derecho de 
todas y todos los mexica-
nos, por eso es necesario 
fortalecer los tres siste-
mas públicos de salud: el 
IMSS, el Issste y el IMSS 
Bienestar, aseveró la pre-
sidenta de México, Clau-
dia Sheinbaum Pardo.

Al inaugurar la sala de 
hemodinamia más mo-
derna del país, en el bene-
mérito hospital de especiali-
dades Juan María de Salva-
tierra, la Presidenta anunció 
que en general se invertirán 
300 millones de pesos en el 
sistema de IMSS Bienestar 
de Baja California Sur.

“Cuando se trata de la 
salud del pueblo no puede 
faltar ningún recurso, eso 
significa equipamiento, 
personal, que todos los 
centros de salud funcio-
nen y atender también to-
das las demandas labora-
les de los compañeros que 
trabajan en los centros sa-
lud y hospitales”, expresó.

Manifestó que su go-
bierno quiere dar los mejores 
servicios de salud y se van a 
ir integrando poco a poco 
los tres sistemas públicos de 
salud, porque tienen la con-

vicción de que los recursos 
del pueblo son sagrados y no 
puede haber ningún espacio 
para la corrupción.

Reiteró que no puede 
haber gobierno rico con 
pueblo pobre, y los recur-
sos del pueblo son de este 
y de nadie más, por eso es 
que le regresan en salud, 
educación, obras públicas 
y programas del bienestar.

Durante su mensaje a 
los cientos de personas 
concentradas en el esta-
cionamiento del hospital, 
la presidenta manifestó 
que están enfocados a 
llevar los medicamentos 
que se requieren a todos 
los rincones del país.

A que cada mexicana y 
mexicano tenga un histo-
rial médico al que puedan 
acceder todos los sistemas 
públicos de salud para que 
puedan ser atendidos, in-
dependientemente de su 
derechohabiencia, para lo 
cual se requiere de digitali-
zación y que haya internet 
en todos los centros de sa-
lud y hospitales de México.

Destacó los avances en 
salud en Baja California 
Sur con la inauguración 
del hospital general de 
Santa Rosalía y el que 
está en proceso de 200 
camas del IMSS en el mu-
nicipio de Los Cabos.

Resaltó la importancia 
del IMSS Bienestar en el 
que están incluidos 23 es-
tados y pronto se unirá 
Yucatán, porque es un le-
gado del ex presidente An-
drés Manuel López Obra-
dor que tiene como obje-
tivo atender a la población 
no derechohabiente con 
servicios de calidad.

Señaló que en el pe-
riodo neoliberal de 1982 
al 2018, los gobiernos 
descentralizaron los ser-
vicios de salud y se los 
entregaron a los estados, 
que al carecer de recursos 
suficientes para sostener-
los comenzaron a cobrar-
los, pero además hubo 
mucha corrupción.

Dijo que cuando el ex 
presidente llegó a la ad-
ministración se encontró 
con 80 hospitales a me-
dio construir, y entonces 
el objetivo fue el de cen-
tralizar nuevamente los 
servicios de salud, que el 
gobierno federal se hi-
ciera cargo de los servi-
cios y que los estados con 
menos recursos fueran 
compensados con aque-
llos que tienen más.

Puntualizó que la inten-
ción es que todas y todos 
los habitantes del país ten-
gan la misma atención, sin 
importar donde vive.

RAYMUNDO LEÓN, 
CORRESPONSAL

LA PAZ

Dictan formal prisión 
contra ex agente de la 
Seido por secuestro

La Fiscalía General de la Re-
pública (FGR), a través de 
la Fiscalía Especializada de 
Asuntos Internos (FEAl), ob-
tuvo de un juez federal auto 
de formal prisión en contra 
de José “F”, por su probable 
responsabilidad en los deli-
tos de extorsión agravada y 
secuestro exprés agravado.

De acuerdo con la inves-
tigación, esta persona que, al 
momento de los hechos se 
desempeñaba como agente de 
la Policía Federal Ministerial 
adscrito a la entonces Subpro-
curaduría Especializada en 
Investigación de Delincuen-
cia Organizada (Seido), junto 
a otros tres elementos policia-
les, se aprovechó de su cargo 
para detener ilegalmente a 
una persona en el exterior de 
su negocio, exigiéndole ade-
más dinero en efectivo para 

desaparecer la averiguación 
iniciada en su contra.

En días pasados, elemen-
tos de la Policía Federal Mi-
nisterial (PFM), de la Agencia 
de Investigación Criminal 
(AIC), cumplimentaron dos 
órdenes de aprehensión en 
contra de José “F”, en Coa-
calco, estado de México, y 
posteriormente fue ingre-
sado al Reclusorio Preventivo 
Varonil Sur, a disposición del 
juez primero de distrito en 
materia penal en esta ciudad, 
quien dictó el auto de formal 
prisión en su contra por los 
delitos mencionados.

En este último caso, otra 
funcionaria quien participó en 
los hechos ya fue procesada 
por el delito de privación de la 
libertad para cometer secues-
tro exprés para ejecutar extor-
sión, por lo que recibió pena 
de prisión de 50 años, multa de 
560 mil pesos y reparación del 
daño a favor de la víctima.

DE LA REDACCIÓN
CIUDAD DE MÉXICO
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 “Cuando se trata de la salud del pueblo no puede faltar ningún recurso, eso significa equi-
pamiento, personal, que todos los centros de salud funcionen”: Sheinbaum. Foto Presidencia



Elementos de la Cruz Roja en 
Altata, perteneciente al muni-
cipio de Navolato, decidieron 
suspender labores hasta que 
se garantice la seguridad del 

personal, además colocaron 
una lona en la entrada del 
edificio con la frase de “Sin 
socorristas, no hay Cruz Roja”.

El personal del Centro de 
Atención Medica de Altata 
realiza un paro de activida-
des por el asesinato de su 
compañero socorrista Obed 
Jair de 25 años, quien fue 

asesinado por disparos de 
bala, tras haber sido privado 
de la libertad el viernes por 
la tarde noche.

Desde el mismo sábado 
corrió el rumor que suspen-
derían actividades en Altata, 
pero este día se colocó la lona 
anunciando la cancelación 
de labores en la Cruz Roja.

A finales de enero, la Cruz 
Roja suspendió el servicio en 
Culiacán para realizar trasla-
dos de heridos de bala y des-
pués se reactivó el servicio de 
los paramédicos al estable-
cerse protocolos de seguri-
dad que en caso de traslados 
de heridos, serían acompaña-
dos por patrullas de seguridad.

El secretario de Gobierno 
estatal, Feliciano Castro, 
confirmó que la Cruz Roja 
delegación Sinaloa tendría 
acompañamiento perma-
nente de la Secretaría de 
Seguridad Pública garanti-
zando la seguridad de para-
médicos y voluntarios ante 
cualquier incidente.

Ante el aumento de dis-
cursos de odio y violencia, 
principalmente por creen-
cias, religiones o conflictos 
raciales en el ciberespacio, el 
Instituto Politécnico Nacio-
nal (IPN) plantea construir 
el Observatorio  contra el ci-
berodio en redes sociales, el 
cual mediante aplicaciones 
informáticas que funcionen 
con la Inteligencia Artificial 
se incorporarán filtros para 
identificar y eliminar este 
tipo de contenidos.

En un comunicado, el 
Politécnico destacó que el 
país no cuenta con un me-
canismo de este tipo que 
mida e identifique dichas in-
teracciones virtuales. Ante 
el incremento de mensajes 
de aversión y narrativas en 
las redes sociales y el eco-
sistema digital, “es necesa-
rio que México oriente sus 
esfuerzos a la creación del 
primer Observatorio Digital 
contra el ciber odio, que per-
mita analizar y contrarres-
tar este fenómeno”, afirmó 
Gina Gallegos García, jefa del 
Laboratorio de Ciberseguri-
dad del Centro de Investiga-
ción en Computación (CIC).

Señaló que este tipo de 
iniciativas ya funcionan en 
otros países de Europa, me-
diante los cuales realizan el 
monitoreo de diversas pla-
taformas de redes sociales, 
con el propósito de conocer 
las causas, impulsar meca-
nismos de atención y coor-
dinar iniciativas para regu-
lar el uso del lenguaje.

Explicó que el Parlamento 
Europeo en España dio a co-
nocer que 50 por ciento de los 
jóvenes, entre 15 y 29 años, 
han sido víctimas de esos dis-
cursos en el último año. La 
aversión no se queda en las 
redes sociales, sino que deja 

secuelas sicológicas (estrés, 
ansiedad y depresión).

Gallegos puntualizó que 
las plataformas sólo elimi-
nan 28.43 por ciento de los 
contenidos reportados en 
redes sociales por vulne-
rar a grupos particulares 

por sus creencias, religio-
nes o conflictos raciales, de 
acuerdo con datos del Ob-
servatorio Español del Ra-
cismo y la Xenofobia.

Sostuvo que los fenó-
menos relacionados con la 
polarización social, polí-

tica y económica inciden 
de forma importante en el 
incremento de mensajes de 
odio en redes sociales, es-
pacio donde no hay reglas 
y a quienes emiten este 
tipo de discursos se les de-
nomina haters o trolls.

Plantea IPN desarrollar Observatorio 

contra el ciber odio en redes sociales
DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Las plataformas sólo eliminan 28.43% de los contenidos reportados en redes sociales por vulnerar a grupos particulares 
por sus creencias, religiones o conflictos raciales, de acuerdo con el Observatorio Español del Racismo y la Xenofobia. Foto Ap

Cruz Roja suspende labores por inseguridad en Navolato, Sinaloa

RENE SÁNCHEZ

CORRESPONSAL
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Al menos 43 palestinos 
murieron el domingo en la 
Franja de Gaza en nuevos 
ataques israelíes, indicó la 
Defensa Civil del enclave 
costero, cuando las negocia-
ciones indirectas entre Israel 
y Hamas cumplen una se-
mana sin acuerdo de tregua.

Las dos partes en con-
flicto se acusan mutuamente 
de obstaculizar las conversa-
ciones lanzadas el 6 de julio 
en Doha, en las que Catar, 
Egipto y Estados Unidos ejer-
cen de mediadores.

El objetivo es alcanzar 
una tregua que trace la sa-
lida a más de 21 meses de 
conflicto y destrucción.

Siete agencias de la ONU 
advirtieron el sábado que 
la falta de combustible en 
Gaza alcanzó un “nivel 
crítico” que constituía un 
“nuevo peso insoportable” 
para “un pueblo al borde de 
la hambruna”.

“Sólo 150 mil litros de 
combustible pudieron en-
trar estos últimos días, lo que 
cubre menos de las necesi-

dades de un día”, declaró el 
domingo a AFP el jefe de la 
red de oenegés palestinas en 
Gaza, Amjad Shawa. Según 
él, harían falta “275 mil litros 
por día para responder a las 
necesidades esenciales”.

En el terreno, la Defensa 
Civil reportó otros 43 muer-
tos en una serie de ataques 
israelíes en distintos puntos 
de la Franja de Gaza.

El portavoz del cuerpo de 
rescatistas, Mahmud Basal, 
aseveró que 11 personas -en-
tre ellas mujeres y niños- fa-
llecieron en ataques contra 
un mercado en Ciudad de 
Gaza (norte), mientras que 
un bombardeo en el sureño 
campo de desplazados de Al 
Mawasi causó tres decesos.

Otro de los ataques israe-
líes, en este caso con un dron, 
alcanzó según él un punto de 
distribución de agua potable 
en una zona para desplaza-
dos cerca del campo de re-
fugiados de Nuseirat, donde 
murieron 20 personas, entre 
ellas diez menores.

“Nos despertó el es-
truendo de dos grandes ex-
plosiones. Vimos a nuestro 
vecino, Abu Yihad al Arbid, 
y a sus hijos bajo los escom-

bros de su casa bombar-
deada”, contó a AFP Jaled Ra-
yan, habitante de Nuseirat.

“Romper el bloqueo”

Allegados de las víctimas 
lloraban las muertes en el 
hospital Al Aqsa de Deir al 
Balah (centro), junto a los 
cuerpos envueltos en suda-
rios de plástico, según AFP.

La misma escena pudo 
verse en el hospital Al Awda 
de Nusseirat, donde había ca-
dáveres tendidos en el suelo, 
algunos cubiertos de sangre.

Consultado por AFP, el 
ejército israelí dijo que estaba 
examinando estas informa-
ciones. No obstante, afirmó 
en un comunicado que en las 
últimas 24 horas su fuerza 
aérea había “atacado más de 
150 objetivos terroristas en 
Gaza, incluidos terroristas, 
estructuras con trampas ex-
plosivas, depósitos de armas 
y emplazamientos de misiles”.

La situación humanita-
ria es catastrófica y la gran 
mayoría de la población del 
enclave, que cuenta con más 
de dos millones de habitan-
tes, se ha visto obligada a 
desplazarse más de una vez.

Gaza suma 43 muertos, sin 
tregua tras una semana de 
negociaciones entre Israel
AFP

GAZA
Un trabajador agrícola mu-
rió tras ser gravemente he-
rido en una redada de la 
policía de inmigración en 
granjas legales de cannabis 
cerca de Los Ángeles, anun-
ció su familia el sábado.

Las redadas que se rea-
lizaron el jueves y que lle-
varon al arresto de 200 mi-
grantes, registraron fuer-
tes enfrentamientos entre 
agentes y manifestantes.

La familia indicó en la 
plataforma de microfinan-
ciación GoFundMe, con la 
que buscaban apoyo eco-
nómico, que la situación 
del hombre llamado Jaime 
Alanis era crítica. En una 
actualización de esa página 
el sábado decía que “murió”.

La redada tuvo lugar en 
Carpinteria y Camarillo, dos 
localidades rurales del con-
dado de Ventura, a unos 110 
km al oeste de Los Ángeles.

“Fue perseguido por 
agentes del ICE [el Servicio 
de Inmigración y Control de 
Aduanas], y nos dijeron que 
se cayó desde una altura de 
más de nueve metros”, había 
indicado la familia.

“Mi tío Jaime era solo 
un agricultor inocente y 
trabajador”, escribió una de 
sus familiares en la página.

Una portavoz del De-
partamento de Seguridad 
Nacional (DHS), Tricia 
McLaughlin, dijo a la AFP 

que el hombre “no estaba 
ni ha estado bajo custodia” 
de la Oficina de Aduanas 
y Protección Fronteriza 
(CBP) ni del ICE.

“Aunque no estaba 
siendo perseguido por las 
fuerzas del orden, este indi-
viduo subió al tejado de un 
invernadero y cayó 10 me-
tros», explicó. “La CBP llamó 
inmediatamente a una am-
bulancia medicalizada al 
lugar para que lo atendie-
ran lo antes posible”.

El DHS informó a su vez 
en un comunicado que los 
agentes federales “detuvie-
ron a unos 200 extranjeros 
en situación irregular en 
los dos sitios”. 

Durante el operativo, se-
gún el DHS, más de 500 ma-
nifestantes intentaron in-
terrumpir las operaciones.

“Dañaron vehículos y un 
agitador violento efectuó dis-
paros contra agentes del or-
den” antes de darse a la fuga, 
precisó este departamento.

El presidente Donald 
Trump condenó los ataques 
de los manifestantes con-
tra agentes del ICE y otros 
miembros de las fuerzas del 
orden, y dijo que “esos babo-
sos” deberían ser arrestados.

Enfrentamientos 

La empresa Glass House 
Brands, propietaria de las 
granjas, dijo en un comuni-
cado que “nunca ha violado 
a sabiendas las prácticas de 
contratación aplicables y 
nunca emplea ni ha em-
pleado a menores de edad”.

Además, la empresa in-
dicó que estaba proporcio-
nando representación legal 
a los trabajadores detenidos.

El DHS declaró que más 
de 500 alborotadores ha-
bían intentado perturbar 
la operación y que cuatro 
ciudadanos estaduniden-
ses se enfrentan a cargos 
por agresión o resistencia 
a los agentes.

En su publicación en X, 
Trump dijo que había visto 
imágenes de matones que 
lanzaban piedras y ladrillos 
a los vehículos del ICE, lo que 
causó un “daño tremendo”.

“Estoy dando autorización 
total para que el ICE se pro-
teja a sí mismo, al igual que 
protegen al público”, apuntó.

Trump, que hizo cam-
paña con la promesa de 
deportar a millones de mi-
grantes en condición irregu-
lar, lleva semanas envuelto 
en un enfrentamiento por 
la aplicación de la ley de 
inmigración con California, 
gobernada por demócratas.

El presidente republi-
cano envió el mes pasado 
miles de efectivos de la 
Guardia Nacional a Los 
Ángeles para sofocar las 
protestas contra las reda-
das de inmigrantes indo-
cumentados por parte de 
agentes federales.

Un agricultor fallece en 
redada anti migrante de 
ICE en California, EU

▲ La ONU advirtió el sábado que la falta de combustible en Gaza alcanzó un nivel crítico que 
constituía un “nuevo peso insoportable” para “un pueblo al borde de la hambruna”. Foto Efe
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Más lluvias en Texas el do-
mingo obligaron a suspen-
der la búsqueda de víctimas 
de las catastróficas inunda-
ciones a lo largo del río Gua-
dalupe y llevaron a rescates 
en aguas altas en otros lu-
gares, mientras los funcio-
narios advirtieron que los 
aguaceros podrían nueva-
mente causar el desborda-
miento de cursos de agua.

Es la primera vez que el 
clima severo detiene la bús-
queda desde las inundacio-
nes del 4 de julio, que mata-
ron al menos a 129 personas. 
Las autoridades creen que 
más de 160 personas aún 
podrían estar desaparecidas 
en el condado Kerr.

En Kerrville, donde los 
funcionarios locales han 
sido objeto de escrutinio so-
bre las advertencias dadas 
a los residentes, las autori-
dades fueron de puerta en 
puerta a algunas casas des-
pués de la medianoche del 
domingo para alertar a las 
personas de que podría ha-
ber más inundaciones. Las 
autoridades también envia-
ron alertas a los teléfonos de 
quienes estaban en la zona.

Los funcionarios del De-
partamento de Bomberos 
de Ingram ordenaron a los 
equipos de búsqueda eva-
cuar inmediatamente el 
corredor del río Guadalupe 
en el condado Kerr hasta 
nuevo aviso, advirtiendo 
que el potencial de una 
inundación repentina es 
alto. Los esfuerzos de bús-
queda y rescate se reanuda-
rán el lunes, dependiendo 

del flujo del río, declaró el 
portavoz del Departamento 
de Bomberos, Brian Lochte.

El gobernador Greg Ab-
bott dijo en X que el estado 
estaba realizando resca-
tes en los condados de San 
Saba, Lampasas y Schleicher 
y que se estaban llevando a 
cabo evacuaciones en otros.

La última ronda de inun-
daciones dañó alrededor de 
100 hogares y derribó longi-
tudes incalculables de cercas 
para ganado, indicó Ashley 
Johnson, directora ejecutiva 
de la Asociación de Acción 
Comunitaria de Hill Country, 
una organización sin fines de 
lucro con sede en San Saba. 
“Todo lo que puedas imagi-
nar en una comunidad rural 
fue dañado”, señaló. “Nuestra 
bendición es que fue de día y 
sabíamos que venía”.

Con más lluvia en ca-
mino, los funcionarios del 
condado ordenaron a todos 
los que viven en áreas cer-
canas al río San Saba que 
evacuaran. Johnson apuntó 
que las personas estaban 
siendo trasladadas al Cen-

tro Cívico de San Saba, que 
se ha convertido en un lu-
gar seguro y elevado para 
recibir ayuda y refugio.

“Todos están de alguna 
manera personalmente 
afectados por esto”, sos-
tuvo. “Todos están ha-
ciendo lo que pueden para 
ayudar a sus vecinos”.

El sistema meteorológico 
trajo múltiples rondas de 
lluvias intensas y tormen-
tas de movimiento lento a 
lo largo de un área extensa, 
desbordando ríos y arroyos. 
Al entrar en la tarde y la 
noche, se esperaba que las 
lluvias más intensas se pro-
dujeran a lo largo del corre-
dor de la I-35 y hacia el este, 
apuntó la meteoróloga Pa-
tricia Sanchez de la oficina 
del Servicio Meteorológico 
Nacional en Fort Worth.

“Algunos lugares podrían 
ver hasta 2 a 4 pulgadas por 
hora durante la noche, an-
tes de que la lluvia, tanto 
en cuanto al área como a su 
intensidad, disminuyan len-
tamente”, expresó Sanchez.

El Servicio Meteorológico 

Nacional advirtió que el río 
Guadalupe podría elevarse a 
casi 15 pies (4.6 metros) para 
la tarde del domingo, apro-
ximadamente cinco pies por 
encima del nivel de inunda-
ción y suficiente para poner 
bajo agua el puente de la 
Carretera 39 cerca de Hunt, 
el pequeño pueblo donde 
se encuentra Camp Mystic 
a lo largo del río.

“Numerosas carreteras 
secundarias y puentes están 
inundados y son muy peli-
grosos”, dice la advertencia 
del servicio meteorológico.

Las lluvias también esta-
ban causando que otros cur-
sos de agua se hincharan más 
al norte en Texas, donde los 
equipos de emergencia res-
cataron a un automovilista 
que quedó varado con el agua 
hasta la cintura en un puente 
sumergido sobre el río Bos-
que. El hombre se apoyó en 
el vehículo mientras los equi-
pos intentaban alcanzarlo 
con chalecos salvavidas.

“Condujo hacia allí y no 
se dio cuenta de lo profundo 
que era”, declaró Jeff Dou-

glas, presidente del Departa-
mento de Bomberos Volun-
tarios de McGregor. “Afor-
tunadamente, pudo pararse 
junto al vehículo”.

En la ciudad de Sonora, 
en el oeste de Texas, las au-
toridades pidieron evacua-
ciones de algunos vecinda-
rios debido a la crecida de 
las aguas. En un video publi-
cado el domingo por la tarde 
en Facebook, la alcaldesa 
Juanita Gomez indicó que 
se habían realizado algunos 
rescates acuáticos y se había 
abierto un refugio tempo-
ral para los residentes en el 
centro cívico de la ciudad. 
Sonora está ubicada a unos 
177 kilómetros (unas 110 mi-
llas) al noroeste de Kerrville.

Bajo una fuerte lluvia, 
Matthew Stone estaba des-
pejando ramas y un tronco 
de una alcantarilla de tor-
menta frente a su casa en la 
calle Guadalupe en Kerrvi-
lle el domingo, mientras va-
rios centímetros de agua se 
acumulaban en la carretera.

Varias casas en la calle 
con vista al río Guadalupe 
fueron severamente afecta-
das por las inundaciones del 
4 de julio, y Stone tuvo que 
sacar a sus vecinos mayores 
de su casa antes de que el 
agua la superara. Dijo que se 
sentía seguro por ahora.

“Mi esposa estaba muy 
asustada, eso es seguro, pero 
mientras ese río no baje, es-
taremos bien”, expresó. “La 
policía ha estado yendo y vi-
niendo, estamos recibiendo 
muchas alertas, estamos re-
cibiendo mucho apoyo”.

Justo antes del amanecer 
del 4 de julio, las aguas des-
tructivas y de rápido movi-
miento se elevaron 8 metros 
(26 pies) en el río Guadalupe, 
arrasando casas y vehículos. 
Desde entonces, los buscado-
res han utilizado helicópte-
ros, botes y drones para bus-
car víctimas y rescatar a per-
sonas atrapadas en árboles 
y de campamentos aislados 
por carreteras destruidas.

Las inundaciones devas-
taron la región de Hill Cou-
ntry en Texas. Las riberas 
y colinas del condado Kerr 
están llenas de cabañas de 
vacaciones y campamentos.

Suspenden búsqueda de víctimas por
inundación en Texas ante nuevas lluvias
AP

KERRVILLE

▲ Greg Abbott dijo que el estado estaba realizando rescates en los condados de San Saba, 

Lampasas y Schleicher y que se estaban llevando a cabo evacuaciones en otros pocos. Foto Ap

“Todos están de 

alguna manera 

afectados (...) 

están haciendo lo 

que pueden para 

ayudar”
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El líder de Corea del Norte, 
Kim Jong Un, ofreció a 
Moscú su apoyo total en la 
guerra de Ucrania durante 
su encuentro con el canci-
ller ruso, Serguéi Lavrov, in-
dicó este domingo la agencia 
estatal KCNA.

Corea del Norte ha sumi-
nistrado armas y miles de tro-
pas para respaldar la ofensiva 
rusa, en especial en la región 
de Kursk, para expulsar a las 
fuerzas ucranianas. 

Kim y Lavrov se reunie-
ron el sábado en “una atmós-
fera llena de la confianza 
de una cálida camaradería”, 
dijo la agencia estatal norco-
reana KCNA. 

Lavrov publicó un video 
en Telegram, en el que se le 
ve abrazando a Kim.

El encuentro tuvo lugar 
en Wonsan, una ciudad en 
la costa oriental del país, 
donde acaba de abrirse un 
enorme complejo turístico 
que busca atraer especial-
mente a visitantes rusos. 

Lavrov afirmó que este 
proyecto auspiciado por 
Kim era “una buena atrac-
ción turística”. “Esperamos 
que no sea popular sola-
mente entre los ciudadanos 
locales, sino también entre 
los rusos”, aseguró.

Kim le dijo al canciller 
Lavrov que Corea del Norte 
está “lista para apoyar y 
alentar de forma incondicio-
nal todas las medidas adop-
tadas por el liderazgo ruso 
para abordar de raíz la crisis 
ucraniana”, reportó KCNA.

El líder norcoreano tam-
bién expresó su “firme con-
vencimiento de que el ejército 
y el pueblo ruso seguramente 
obtendrían la victoria, cum-
pliendo con la sagrada causa 
de la dignidad y los intereses 
esenciales del país”.

Los dos hombres tam-
bién discutieron “asuntos 
importantes para aplicar 
fielmente los acuerdos al-
canzados en las históricas 
conversaciones de la cum-
bre RDPC-Rusia de junio de 
2024”, dijo KCNA, usando 

las siglas del nombre oficial 
de Corea del Norte.

En los últimos años, am-
bos países han reforzado su 
cooperación militar. Firma-
ron un acuerdo de defensa 
mutua durante una visita 
del presidente ruso, Vladi-
mir Putin, a Corea del Norte 
el año pasado. De acuerdo 
con la agencia TASS, Lavrov 
dijo que el presidente Putin 
“espera que se mantengan 
contactos directos en un fu-
turo muy próximo”.

Este mismo medio señaló 
en Telegram que el canci-
ller marchó el domingo de 
Pyongyang en dirección a 
Pekín, donde participará en 
una reunión ministerial de 
la Organización de Coopera-
ción de Shanghái.

“Heroicos” soldados 
norcoreanos

En su visita, Lavrov también 
se reunió con su par Choe 
Son Hui, a quien agradeció la 
labor de los “heroicos” solda-
dos norcoreanos que ayuda-
ron al ejército ruso a expul-
sar a las tropas ucranianas 
de la región fronteriza de 
Kursk, donde incursionaron 
en agosto de 2024.

Moscú dijo que había ex-
pulsado a las tropas ucra-
nianas de la zona en abril, 
y había dado las gracias 
entonces a las fuerzas nor-
coreanas, reconociendo así 
por primera vez su implica-
ción directa en el conflicto.

La agencia KCNA ase-
guró el domingo que las 
relaciones bilaterales en-
tre ambos países se esta-
ban convirtiendo en una 
“alianza invencible”.

En el encuentro entre 
cancilleres, Lavrov “expresó 
su firme apoyo a la RDPC” y 
Choe mostró “su plena sim-
patía y apoyo para todas las 
medidas tomadas por los ru-
sos para eliminar la raíz del 
conflicto ucraniano”. 

Consultado sobre la po-
sibilidad de que las tropas 
norcoreanas se desplieguen 
en otras partes de la línea 
del frente, Lavrov respon-
dió que corresponde a Pyon-
gyang decidirlo.

Corea del Norte ofrece 
apoyo total a Moscú en 
la guerra contra Kiev

AFP

PARÍS

Rusia lanzó el sábado más 
de 620 drones y misiles 
contra Ucrania, donde in-
tensificó su ofensiva en las 
últimas semanas, y causó 
al menos seis muertos y va-
rios heridos muy lejos de la 
línea del frente, según las 
autoridades locales.

Cada semana, Moscú 
bate récords de artefactos 
disparados contra Ucrania. 
“Se lanzaron 26 misiles de 
crucero y 597 drones de 
ataque, más de la mitad de 
los cuales eran Shahed”, de 
fabricación iraní, indicó el 
presidente ucraniano, Vo-
lodimir Zelensky.

Por su parte, la Fuerza 
Aérea ucraniana indicó 
que derribó más de la mi-
tad de esos artefactos, 25 
misiles y 319 drones. 

Un misil y una vein-
tena de drones alcanzaron 
“cinco lugares”, apuntó el 
ejército del aire, que no dio 
más detalles. 

En general, el oeste de 
Ucrania no suele ser blanco 
de los ataques rusos, en 
comparación con las zonas 
del este y del sur, donde se 
concentran los combates.

Pero los bombardeos de 
este sábado dejaron al me-
nos dos muertos y veinte 
heridos en la ciudad occi-
dental de Chernivtsi, según 
el presidente ucraniano.

Otras doce personas, 
entre ellas un niño de 11 
años, resultaron heridas 
en Leópolis, también en el 
oeste, según la administra-
ción regional.

Las autoridades de la 
ciudad de Járkov, en el no-
reste de Ucrania, reporta-
ron tres heridos; y las de la 
región de Dnipropetrovsk, 
en el centro del país, infor-
maron de dos decesos. 

Rusia también «lanzó 
dos bombas aéreas guiadas 
contra viviendas de civiles» 
en la región nororiental de 
Sumi, causando dos muer-
tos, según la fiscalía local.

El ministerio ruso de 
Defensa dijo haber llevado 

a cabo un “ataque agru-
pado” contra “empresas del 
complejo militar-industrial 
ucraniano” en Leópolis, 
Járkov y Lutsk, y contra 
un aeródromo militar.

“Todos los blancos desig-
nados fueron destruidos”, 
aseveró el ministerio.

En la región rusa de 
Bélgorod, fronteriza con 
Ucrania, un dron golpeó un 
centro deportivo “donde se 
impartían clases”, declaró el 
gobernador regional, Via-
cheslav Gladkov, añadiendo 
que no hubo víctimas.

También dijo que un 
hombre murió después de 
que otro ataque alcanzara 
una casa en la ciudad de 
Shebekino.

“Más que señales”

Zelensky pidió el sábado a 
sus aliados que envíen “más 
que señales” para frenar a 
Rusia, e insistió en que “el 
ritmo de los bombardeos 
aéreos rusos requiere deci-
siones rápidas, y puede fre-
narse ya con sanciones”.

Rusia lanza más de 620 
drones y misiles contra 
Ucrania; hay 6 muertos
AFP

KIEV

▲ Rusia también “lanzó dos bombas aéreas guiadas contra viviendas de civiles” en la 
región nororiental de Sumi, causando dos muertos, según la fiscalía local. Foto Ap
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La paz, sueño de abrazo,

en la esperanza de miles;

en cambio llueven misiles

con fuerte tufo a sargazo
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¡BOMBA!

Bej k’ajóolta’an beey Ruta 
Wixárika yóok’olal kili’ich 
bejo’ob ku k’uchulo’ob Wirikutae’, 
táakbesa’ab Tatehuarí Huajuyé 
ichil u tsoolil ba’ax chíimpolta’an 
beey patrimonio mundial, ku 
jóok’sa’al tumen Organización de 
Naciones Unidas para la Educación, 
la Cultura y la Ciencia (Unesco, 
yóok’olal bix u k’abaa’ ich inglés).

Le je’elo’ jets’a’ab ikil táan u 47 
sesiónil u Comitéil Patrimonio 
Mundial meyajta’ab tu lu’umil 

París, Francia, káaj le 6 ti’ julioa’ 
yéetel yaan u ts’o’okol tu k’iinil 16. 

Noj ba’al ti’al u lu’umil México 
tumen ku tóoch’tik u kuxtal 
máasewal kaajo’ob yéetel ku 
chíimpoltik ba’ax suuk u beeta’al 
te’el kaajo’obo’ tumen beey xan 
u kaláanta’al yóok’ol kaab, a’alab 
tumen Unesco ti’ k’a’aytajil tsikbal. 

Máax chíikbesik México tu táan 
le mola’ayo’ tu yokso’ob u ju’unil 
ti’al ka éejenta’ak u táakbesa’al le 
bejo’; jumpuul úuchik u k’a’amal 

yéetel mixba’al utskíinsa’ab wa 
k’áata’ab ka k’e’exek.  

Ba’ale’, comitée’ tu ch’a’achibtaj 
ti’ Consejo Internacional de 
Sitios y Monumentos (Icomos, 
yóok’olal bix u k’aaba’ ich inglés) 
yaan ba’alo’ob ts’o’ok u yila’al 
sajbe’entsil yanik te’el kili’ich 
bejo’, je’el bix le ku k’aaba’inta’al 
turismo espiritual no regulado, u 
jach táaj k’a’abéetkunsa’al peyote 
yéetel u ts’a’abal lu’um tu k’ab 
mineras, le beetik k’áata’abe’ ka 

yanak u kaláanta’al, beyxan u 
yantal uláak’ kaambalo’ob yéetel 
a’almajt’aano’ob u ti’al. 

Te’el ju’un k’u’ubo’, jach 
chíikbesa’ab u bejil Tatehuarí 
Huajuyé (U beejil ktaata K’áak’ ich 
wixárika t’aane’) lela’ jump’éel ti’ u 
maas jach k’a’anan precolombino 
bejo’ob láayli’ u k’a’abéetkunsa’al tu 
lu’umil América.

Beyxan a’alabe’, u chíikul wixárika 
kaaj láayli’ kuxa’an, tu’ux ku núupul u 
kuxtal lu’um yéetel miatsil. 

Noj ba’al úuchik u táakbesa’al Ruta
Wixárika ichil u tsoolts’íibil
k’a’anan kúuchilo’ob chíimpolta’an
tumen Unesco

Ángel Vargas / p 19 tak 21
Oochel Arturo Campos
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